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Tipo de câncer mais incidente em homens, tumor de bexiga matou de 800 mil pessoas no mundo e mais de 19 mil no Brasil de 2019 a 2022.Dados 
do Sistema de Informações do Ministério da Saúde (SIH/SUS) indicam mais de 110 mil casos de neoplasia maligna da bexiga desde 2019. Página 3

DOENÇA SILENCIOSA
OVG computa 
5,7 milhões de 
atendimentos

9,5 milhões de itens foram distribuídos a pessoas em vulnerabilidade 
social entre 2019 e 2023 pela Organização das Voluntárias de Goiás 

(OVG). Volume significa crescimento de 690% em relação aos anos de 
2014 e 2018. Página 8

Seleção de fracassos
Seleção caiu nas quartas de final da Copa América para o Uruguai 
e acumulou mais um fracasso dentre tantos nos últimos anos. Brasil 

deixou de ser protagonista até no próprio continente. Entenda como 
time vive pior momento de sua história. Página 5

MISSA ENCERRA 
ROMARIA

Festa do Divino teve a presença de 3,5 milhões de pessoas e já deixou 
saudades nos fiéis. Durante missa de encerramento, Trindade foi 

homenageada com lei que institui 1º de julho como Dia Estadual do 
Romeiro do Divino Pai Eterno. Página 8

JOTA EURÍPEDESCaiado critica
PEC da Segurança

Governador de Goiás, Ronaldo Caiado, criticou plano do governo 
Luiz Inácio Lula da Silva para a segurança pública. Caiado afirma 

que medidas como o uso de câmeras corporais por policiais estão 
“desconectadas da realidade”. Página 7

Projeto alcança
595 alunos

Ilha da Imaginação mantém cursos fixos que alcançam 595 alunos em 
São Simão, Goiás. Um dos grandes marcos do programa é a produção 

de mais de 170 filmes pelos próprios alunos. Página 14

99 casas para população 
de Senador Canedo

Prefeitura de Senador Canedo, em parceria com o Governo de Goiás 
e a Agência Goiana de Habitação (Agehab), entregou 99 unidades 

habitacionais para famílias de baixa renda do município. As casas, que 
fazem parte do programa Pra Ter Onde Morar, estão localizadas nos 

conjuntos residenciais Terra Bela e Porto Seguro. Página 4
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Três assassinatos são 
registrados em 
Goiânia durante
final de semana

A coluna ROTA 190 é publicada diariamente neste espaço

Entre a noite de sexta-feira 
e a manhã de ontem, sete ho-
mens foram assassinados em 
Goiás. Três dos homicídios 
aconteceram em Goiânia, um 
deles na frente de várias pesso-
as, durante uma feira livre.

A primeira morte ocorrida 
na capital aconteceu na noite 
de sexta-feira, no Setor Jardins 
do Cerrado 7, e vitimou Már-
cio Arimatéia de Almeida, de 
40 anos. O autor dos disparos 
fugiu, e não havia sido identi-
ficado até o início da noite de 
ontem.

Já na noite de sábado, Juan 
Carlos, que tinha 35 anos, mor-
reu após discutir com um vizi-
nho, que teria jogado pedras 
em cima da casa dele, enquan-
to acontecia uma festa. O vizi-
nho, que estava com um facão, 
teria trocado agressões com 
Juan Carlos, que o feriu com 
um canivete.

No meio da confusão, um 
homem que chegou e fugiu em 
uma moto desferiu vários tiros 
contra Juan Carlos, que mor-
reu no meio da rua. Na manhã 
seguinte, o autor dos disparos 
foi preso por militares da Ron-
das Ostensivas Táticas Metro-
politana (Rotam) no Jardins 
do Cerrado. Munições de cali-
bre restrito foram encontradas 
com ele, que não teve a identi-
dade revelada.

O último assassinato regis-
trado em Goiânia foi praticado 
na manhã de ontem, durante 
uma feira que acontece todos 
os domingos, no Setor Centro 
Oeste. A vítima, que não teve a 
identidade revelada, foi atingi-
do com tiros enquanto comia 
pastel em uma barraca. 

Os disparos também atin-
giram uma mulher na perna, 
mas ela foi socorrida, medica-
da, e liberada ontem mesmo. 
Segundo a polícia, a vítima fa-
tal era monitorador por torno-
zeleira eletrônica.

Mortes no interior
A violência da capital tam-

bém se repetiu no interior. Em 
Taquaral de Goiás, um homem, 
identificado apenas como Hia-
go, foi morto com golpes de 
machadinha. O autor, que não 
teve a identidade revelada foi 
preso, ainda em flagrante.

No Setor Beldevere, em 
Cristalina, cidade goiana que 
fica no Entorno do Distrito Fe-
deral, um homem identificado 
apenas pelo primeiro nome, 
Alfredo, fugiu após desferir 
várias facadas em Antônio Fer-
reira da Silva, 53, que morreu 
na hora.

Um homem que até o início 
da noite de ontem não havia 
sido identificado foi morto a 
tiros, no Setor Nova Esperança, 
em Aragarças, cidade que fica 
na divisa com o Mato Grosso. 

O último homicídio do do-
mingo aconteceu no final da 
manhã, em Anápolis, e vitimou 
um homem que foi atacado 
por populares, com facadas. 
Segundo a polícia, a vítima, 
que também não teve a iden-
tidade revelada, foi perseguido 
após atropelar um pedestre no 
Bairro Industrial Munir Calix-
to. A suspeita é que ele estaria 
dirigindo embriagado, quando 
passou o veículo em cima de 
um pedestre, que foi socorrido 
com vida, mas precisou ampu-
tar um dos pés.

Encontrado 
corpo de mulher 
assassinada em 
Orizona

Após a prisão de um em-
presário de 34 anos, ocorrida 
no início da semana passada, 
a Polícia Civil localizou, sába-
do, o corpo de Daiara Talyssa 
Fenrnandes da Cruz, 21. A jo-
vem, que morava em Orizona, 
estava desaparecida desde o 
último dia 10 de marco. Quan-
do localizado, os restos mortais 
de Daiara estavam enterrados 
a cinco metros, em uma pro-
priedade rural distante 26 qui-
lômetros de Orizona. Pelo que 
foi apurado, o namorado dela 
usou máquinas que loca para 
desmatamento e construções 
de barragens, para esconder 
o corpo. Apesar de já estar em 
estado esquelético, parentes 
de Daiara reconheceram per-
tences, e a roupa que ela usava 
quando foi vista com vida, pela 
última vez. A morte confirma-
da dela eleva, para 27, o núme-
ro de feminicídios registrados 
em Goiás somente em 2024.

Idosas aplicavam 
golpes no interior

Mesmo com 78 anos, uma 
idosa ainda encontrava forças, 
segundo a Polícia Civil, para 
aplicar golpes em bancos. No 
final da semana passada, ela, 
outra idosa de 66 anos, uma 
mulher de 40 anos, e um jovem 
de 25 anos foram presos pouco 
tempo após sacarem dinhei-
ro de uma agência bancária 
que fica em Orizona. Pelo que 
apurou a polícia, os criminosos 
falsificavam guias do INSS, car-
teiras de trabalho, e identidade 
para receber benefícios conti-
nuados de outras pessoas. Com 
o grupo criminoso, que na se-
mana passada agiram com su-
cesso em Urutaí, os agentes da 
Delegacia de Orizona apreen-
deram R$ 4.469 em espécie. A 
suspeita é que eles praticavam 
golpes desde o início do ano.

Acusado de tráfico 
morre após 
perseguição

Uma perseguição que se es-
tendeu por várias ruas do Setor 
Sul culminou em tiroteio, e na 
morte de um acusado de tráfi-
co de drogas. De acordo com a 
ocorrência registrada pela Polí-
cia Militar, após fugir de várias 
equipes do 16º BPM, o acusa-
do, que estava em um carro 
modelo Hyundai HB 20, desceu 
correndo a pé e entrou em uma 
mata. Quando localizado, o 
homem, ainda de acordo com 
a corporação, atirou contra os 
policiais, que revidaram. Feri-
do, ele foi socorrido pelos pró-
prios PMs, mas morreu pouco 
tempo após chegar no hospital. 
Além de uma arma de fogo, os 
policiais encontraram algumas 
peças de maconha debaixo do 
banco do carro onde ele estava.

Principais marcos do 
movimento

LGBTQIA+ brasileiro
nos últimos anos

Tentativas de realizar congresso
nacional ocorreram entre 1959 e 1972

Agência Brasil

Em 28 de junho de 1969, o 
bar gay Stonewall Inn, em Nova 
York, nos Estados Unidos, tor-
nou-se palco de uma rebelião 
da comunidade LGBTQIA+, 
que já estava cansada das ba-
tidas policiais e repressões a 
que era submetida. Neste dia, o 
grupo resistiu e iniciou uma sé-
rie de protestos, que passariam 
a marcar o Dia Internacional 
do Orgulho LGBTQIA+. A data 
é importante, mas é também 
fundamental reconhecer a his-
tória brasileira e as conquistas 
que foram feitas ao longo das 
últimas décadas. 

Confira alguns dos princi-
pais marcos do movimento 
de Lésbicas, Gays, Bissexuais, 
Travestis, Transexuais, Queer, 
Intersexo, Assexuais, e outras 
no Brasil:

1959 – Entre 1959 e 1972, 
houve uma série de tentati-
vas de realizar um congresso 
nacional de homossexuais e 
travestis. Essas tentativas ocor-
reram em Belo Horizonte, Ni-
terói, Petrópolis, João Pessoa, 
Caruaru e Fortaleza.

1970 – Durante a década de 
1970, em plena ditadura militar 
no Brasil, a comunidade LGBT 
se organiza institucionalmen-
te. Considerado o primeiro 
grupo LGBTQIA+ organizado 
em defesa dos direitos dessa 
população, após uma série de 
reuniões, é criado, em 1978, o 
Somos: Grupo de Afirmação 
Homossexual, mais conhecido 
como Somos.

1980 - Centenas de homos-
sexuais integrantes de orga-
nizações de esquerda e dos 
movimentos negro e feminista 
reuniram-se, no dia 13 de ju-
nho, em protesto nas escada-
rias do Teatro Municipal de São 
Paulo contra a repressão poli-
cial.

1983 - Levante do Ferro’s 
Bar. As lésbicas organizadas no 
Grupo de Ação Lésbica Femi-
nista distribuíam o jornal Cha-
nacomChana no bar até que 
foram impedidas de entregar a 
publicação.

1985 - Conselho Federal 
de Medicina do Brasil retira a 
homossexualidade do rol de 
patologias. A decisão brasilei-
ra antecipa-se à Organização 
Mundial da Saúde, que apenas 
em 1990 foi na mesma direção 
e retirou a homossexualidade 
da Classificação Estatística de 
Doenças e Problemas Relacio-
nados à Saúde (CID).

1986 - Inclusão expressa da 

proibição de discriminação 
devido à orientação sexual, no 
Código de Ética do Jornalista.

1995 – Marcha do Orgulho 
no Rio de Janeiro – ativistas da 
comunidade LGBTQIA+ consi-
deram a marcha realizada após 
a 17ª Conferência da Associa-
ção Internacional de Gays e 
Lésbicas (ILGA), no Rio de Ja-
neiro, em 1995, como a primei-
ra Parada LGBTQIA+ do Brasil.

1996 - 1º Seminário Nacio-
nal de Lésbicas (Senale), ocor-
rido em 29 de agosto de 1996, 
no Rio de Janeiro, evento que 
passou a marcar o Dia da Visi-
bilidade Lésbica.

1997 - Inspirada nas Gay Pri-
des Parades, que aconteciam 
desde 1969 nos Estados Uni-
dos, ocorre, em 28 de junho de 
1997, a Parada LGBTQIA+ em 
São Paulo, considerada por de-
terminadas correntes a primei-
ra parada do Orgulho LGBTI+ 
do Brasil.

2004 - No dia 29 de janeiro, 
homens e mulheres transexu-
ais e travestis foram a Brasília 
para lançar a campanha Tra-
vesti e Respeito, um histórico 
ato político em favor do respei-
to à identidade de gênero no 
Brasil.

2008 - A Portaria nº 1.707, de 
18 de agosto, garantiu o acesso 
integral ao processo transexua-
lizador pelo Sistema Único de 
Saúde (SUS) a pessoas transgê-
nero.

2011 – O Supremo Tribunal 
Federal (STF) alterou o enten-
dimento do Código Civil de que 
família era formada por um ho-
mem e uma mulher.

2013 - O Conselho Nacio-
nal de Justiça (CNJ) aprovou 
resolução que determina que 
cartórios civis sejam obrigados 
a celebrar casamento civil ho-
moafetivos.

2018 – O STF reconheceu 
o direito das pessoas trans de 
mudar nome e gênero nos do-
cumentos sem necessidade de 
comprovar cirurgia de redefini-
ção sexual ou tratamentos para 
mudança de gênero.

2019 - O STF enquadrou ho-
mofobia e transfobia como cri-
mes de racismo.

2020 - O plenário do STF 
considerou inconstitucionais 
dispositivos e normas do Mi-
nistério da Saúde e da Anvisa 
que excluíam do rol de habili-
tados para doação de sangue os 
“homens que tiveram relações 
sexuais com outros homens e/
ou as parceiras sexuais destes 
nos 12 meses antecedentes”. 
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Câncer de bexiga 
ultrapassa 19 mil
mortes em 4 anos

Julho é o mês de conscientização da doença. Assim como em outros tipos de 
câncer, tabagismo é o principal fator de risco da neoplasia

Agência Brasil

Tipo de câncer mais inci-
dente em homens, o tumor de 
bexiga matou de 800 mil pesso-
as no mundo e mais de 19 mil 
no Brasil de 2019 a 2022.

Dados do Sistema de Infor-
mações do Ministério da Saúde 
(SIH/SUS) indicam mais de 110 
mil casos de neoplasia maligna 
da bexiga desde 2019. 

Julho é mês de conscienti-
zação do câncer de bexiga. A 
Sociedade Brasileira de Urolo-
gia (SBU) aproveita a data para 
alertar sobre a importância da 
detecção precoce deste tipo 
de tumor, quando as chances 
de cura são maiores. Nas redes 
sociais, posts, vídeos e live com 
especialistas informam o públi-

co leigo.
Estimativas do Instituto Na-

cional de Câncer (Inca) apon-
tam que este ano deverão ser 
registrados 11.370 novos casos 
de câncer de bexiga, sendo 
7.870 em homens e 3.500 em 
mulheres, o que corresponde 
a um risco estimado de 7,45 
casos novos a cada 100 mil ho-
mens e 3,14 a cada 100 mil mu-
lheres. Segundo o Inca, este é o 
sétimo câncer mais incidente 
entre os homens (exceto o de 
pele não melanoma), represen-
tando mais de 3% dos cânceres 
no sexo masculino.

“O câncer de bexiga tem 
como principal fator de risco o 
tabagismo, relacionado a mais 
de 50% dos casos. Portanto, 
eliminando esse hábito, con-
seguimos diminuir significa-
tivamente as chances de apa-
recimento desse tumor. Outro 
ponto fundamental na preven-
ção é seguir hábitos saudáveis, 
como manter uma alimentação 
balanceada, beber água em 
quantidade adequada e exer-
citar-se”, alerta o presidente da 
SBU, Luiz Otavio Torres.

O motorista Edgar Azevedo 
dos Santos, de 51 anos, desco-
briu a doença após uma dor 
lombar em 2017. Ele fez ultras-
som que constatou nódulos. 
Ele passou por uma cirurgia e 
sessões de quimioterapia. “Eu 
nunca imaginaria que teria 
um câncer. De lá para cá faço 
acompanhamentos periódi-
cos”.

“Temos observado que mui-
tas pessoas desconhecem o 
câncer de bexiga, como se ma-
nifesta e quais são os principais 
vilões. A maioria já sabe que 
o fumo pode levar ao câncer 
de pulmão, por exemplo, mas 
muitos desconhecem que ele 
também é o principal causador 
do câncer de bexiga.

Além disso, apesar de que 
muitas vezes causa sangra-
mento na urina, geralmente no 
início é intermitente e não pro-
voca dor, e por isso é comum 
as pessoas não darem a devida 
importância e retardarem a ida 

ao médico, podendo agravar 
o quadro”, esclarece a diretora 
de Comunicação da SBU e co-
ordenadora das campanhas de 
awareness da entidade, Karin 
Jaeger Anzolch.

Apesar de geralmente ser 
silencioso no estágio inicial, o 
tumor de bexiga pode provocar 
sangue na urina, maior frequ-
ência urinária, ardência ao uri-
nar, urgência para urinar e jato 
urinário fraco

“A presença de sangue visí-
vel na urina é o sintoma mais 
comum do câncer de bexiga 
e está normalmente presente 
em 80% dos pacientes. Outros 
sintomas comumente relata-
dos são aumento da frequência 
urinária, urgência miccional e 
dor para urinar, que podem es-
tar relacionados à presença de 
carcinoma in situ.

O câncer de bexiga pode ser 
também assintomático e de-
tectado através de exames de 
imagem com ultrassonogra-
fia, tomografia ou ressonância 
nuclear magnética”, explica o 
coordenador do Departamen-
to de Uro-Oncologia da SBU, 
Mauricio Dener Cordeiro.

Tipos 
O câncer de bexiga pode 

ser classificado de acordo com 
a célula que sofreu alteração, 
sendo os principais: carcino-
ma de células transicionais 
(ou urotelial) que representa 
a maioria dos casos e tem iní-
cio na camada mais interna da 
bexiga; carcinoma de células 
escamosas (ou epidermoide) 
que afeta as células delgadas e 
planas da bexiga, ocorre após 
infecção ou inflamação prolon-
gadas; e adenocarcinoma que 
é mais raro, tem início nas cé-
lulas glandulares (de secreção) 
após infecção ou irritação pro-
longadas.

O câncer de bexiga é consi-
derado superficial quando se li-
mita ao tecido de revestimento 
da bexiga e infiltrativo quando 
transpassa a parede muscular, 
podendo afetar órgãos próxi-
mos ou gânglios linfáticos.

Esquerda e centro 
barram ultradireita 
na França

A coalizão de esquerda Nova 
Frente Popular (NFP) surpre-
endeu no segundo turno das 
eleições legislativas francesas, 
tornando-se o maior bloco par-
lamentar em uma França parti-
da em três. É o que indicam as 
projeções de boca de urna, às 
20h de Paris (15h de Brasília), 
após um pleito marcado pela 
ascensão da ultradireita, pelo 
forte comparecimento às urnas 
(67%, o maior desde 1981) e 
pelo temor de quebra-quebra.

Segundo o instituto Ipsos, a 
NFP tornou-se o maior bloco, 
com cerca de 200 assentos, se-
guido pela coalizão Juntos, do 
presidente Emmanuel Macron, 
com até 165 cadeiras, e pela 
antes favorita Reunião Nacio-
nal (RN), de ultradireita, com 
até 135 deputados. Antes, esses 
blocos tinham, respectivamen-
te, 150, 250 e 89 deputados.

Para outro instituto, o Ifop, 
os números eram de cerca de 
182 para a NFP, por volta de 160 
para os macronistas e 142 para 
a RN e aliados. Os resultados 
finais da eleição, realizada em 
sistema distrital e majoritário 
em dois turnos, devem ser co-
nhecidos por volta de meia-noi-
te em Paris (19h de Brasília). 
(Folhapress)

Rede 5G completa 
2 anos presente em 
600 municípios

Em rápida expansão, a rede 
5G completou 2 anos de ope-
ração no Brasil no sábado (6) 
com disponibilidade superior 
às metas fixadas pela Agência 
Nacional de Telecomunicações 
(Anatel). A tecnologia atende 
a 27,9 milhões de usuários em 
589 municípios.

Segundo a Conexis Brasil 
Digital, entidade que reúne as 
empresas de telecomunicações 
e conectividade, as prestadoras 
não apenas cumpriram a meta 
de 2024, como anteciparam 
mais de 70% das metas para 
2025. Atualmente, todas as ci-
dades com mais de 500 mil ha-
bitantes têm pelo menos uma 
operadora que oferece o 5G.

Desde 2021, quando come-
çaram os investimentos na tec-
nologia, as operadoras investi-
ram R$ 116 bilhões. Por operar 
em frequências altas, o 5G re-
quer antenas de pequeno por-
te, o que leva à necessidade de 
cinco a dez vezes mais antenas 
que o 4G.

Na mesma data no ano pas-
sado, o 5G era oferecido a pou-
co mais de 10 milhões de usuá-
rios em 150 cidades. Segundo a 
Conexis, de lá para cá, mais de 1 
milhão de linhas por mês foram 
habilitadas para a tecnologia.

CNJ investigará 
desembargador 
após fala 
preconceituosa

O Conselho Nacional de Jus-
tiça (CNJ) abriu na sexta-feira 
(5) reclamação disciplinar con-
tra o desembargador do Tribu-
nal de Justiça do Paraná (TJPR) 
Luis Cesar de Paula Espíndola. 
A reclamação é um procedi-
mento prévio que antecede a 
eventual abertura de processo 
disciplinar contra magistrados. 

A decisão foi tomada pelo 
corregedor nacional de Justiça, 
ministro Luis Felipe Salomão, 
que decidiu investigar o magis-
trado por “discurso potencial-
mente preconceituoso e misó-
gino” durante uma sessão de 
julgamento realizada na quar-
ta-feira (3).

Durante o julgamento sobre 
assédio envolvendo uma me-
nor de 12 anos, o desembar-
gador disse que as “mulheres 
estão loucas atrás dos homens” 
e criticou o que chamou de “dis-
curso feminista desatualizado”. 
(ABr)

Mega-Sena acumula 
e prêmio vai a R$ 9 
milhões

Nenhum apostador acer-
tou as seis dezenas do con-
curso 2746 da Mega-Sena, 
sorteadas em São Paulo no sá-
bado (06/07). O próximo sor-
teio ocorre na quarta-feira (10) 
e o prêmio estimado é de R$ 9 
milhões.

As dezenas sorteadas foram: 
22 - 27 - 30 - 43 - 51 - 56. Trinta 
e cinco apostas acertaram cinco 
dezenas e recebem prêmio de 
R$ 63.470,58. Já 2.485 apostas 
acertaram quatro dezenas e re-
ceberão R$ 1.277,07.

A Milionária não teve acer-
tador e seu prêmio, acumulado, 
chegou a R$ 239 milhões. O sor-
teio também será na próxima 
quarta-feira. (ABr)

Instituto do Câncer (Inca) diz que este é o sétimo tumor mais incidente entre os homens



SEGUNDASEGUNDA--FEIRA, FEIRA, 08 DE JULHO 08 DE JULHO DE 2024DE 20244 DM

Moradores do Conjunto 
Vera Cruz recebem escrituras

Redação

A Prefeitura de Goiânia rea-
lizou, na noite de sexta-feira, 5, 
rodada de entrega de escrituras 
para moradores do Conjunto 
Vera Cruz, em solenidade com 
a presença do prefeito Rogério 
Cruz. 

De acordo com o secretário 
extraordinário de Regulari-
zação Fundiária, Carlin Café, 
meta da administração é entre-
gar 20 mil escrituras até o final 
do ano. 

A moradora Vilma Nunes 
recebeu sua escritura das mãos 
do prefeito Rogério. “Eu vivo há 
quase 30 anos na Chácara e só 
agora tenho aquela segurança 
de falar que a casa é minha, 
que eu moro no que é meu. 
Agora eu posso, porque estou 
com o meu documento. É tudo 
de bom”, comemorou. Moradores do Conjunto Vera Cruz recebem escrituras do prefeito de Goiânia

Regularização contempla 
11 mil famílias. Solenidade 
de entrega ocorreu na 
noite de sexta-feira

GOIÂNIA

JACKSON RODRIGUES

Novo sistema de emissão de licenças 
ambientais apresentado no Mutirão

Redação

A Prefeitura de Goiânia 
lançou, na sexta-feira, 5, o 
novo serviço de emissão de 
Licenças Ambientais pela 
plataforma SimplificaGyn. A 
solenidade integrou as ações 
do Gabinete Itinerante du-
rante a 6ª edição do Mutirão 
de Goiânia 2024. O acesso 
estará disponível para o cida-

dão a partir de hoje e possibi-
litará que o documento esteja 
disponível em até 24 horas 
após a comprovação do paga-
mento da taxa.

A nova ferramenta, que 
passa a compor o rol de ser-
viços prestados pela gestão 
municipal dentro da plata-
forma SimplificaGyn, permi-
tirá que as licenças ambien-
tais sejam emitidas de forma 

simplificada e célere. “Além 
da área ambiental, ações se-
melhantes foram realizadas 
também nas áreas de plane-
jamento urbano e saúde, e 
estamos avançando”, citou 
Rogério.

Nesse primeiro momen-
to, o serviço estará disponí-
vel para licenças ambientais 
de atividades consideradas 
de baixo risco, podendo ser 

solicitado diretamente pelo 
proprietário no site da Prefei-
tura de Goiânia. Para ativida-
des de médio risco e com até 
500m², a solicitação deverá 
ser realizada conjuntamente 
pelo profissional e pelo pro-
prietário. Atualmente, cerca 
de 60% dos pedidos de Licen-
ça Ambiental são destinados 
a atividades de baixo ou mé-
dio risco.

Nova plataforma 
possibilitará que 
documentos de atividade 
de baixo risco sejam 
entregues em até 24 horas 
após pagamento da taxa

Prefeitura assina convênio com
Cufa Goiás para Taça das Favelas

Redação

O prefeito Rogério assi-
nou, na sexta-feira (5/7), 
convênio com a Central Úni-
ca das Favelas (Cufa Goiás) 
para realização da Taça das 
Favelas. A solenidade foi 

realizada no gabinete itine-
rante do prefeito, montado 
na Praça Tarsila do Amaral, 
Jardim Abaporu, que sedia 
o 6º Mutirão de Goiânia de 
2024. 

De acordo com o ter-
mo de fomento, a Secreta-

ria Municipal dos Esportes 
(Smesp) destina o valor de 
R$ 390 mil em recursos para 
realização da etapa final da 
Taça das Favelas Goiás, em 
Goiânia, e para participação 
da Seleção Goiana da Cufa 
no campeonato nacional 

Taça das Favelas Brasil, em 
São Paulo. 

“A parceria da Prefeitura 
de Goiânia com a Cufa Goi-
ás é de longa data”, destacou 
o prefeito Rogério Cruz. 

O presidente da Cufa Goi-
ás, Breno Cardoso, agrade-

ceu a Prefeitura de Goiânia 
pelo apoio e por democra-
tizar oportunidades para a 
periferia da cidade. 

A Taça das Favelas Goi-
ás tem início no dia 13 de 
julho. É a quinta edição do 
torneio no Estado. 

Casa própria para 99 famílias
de Senador Canedo

Redação

A Prefeitura de Senador 
Canedo, em parceria com o 
Governo de Goiás e a Agência 
Goiana de Habitação (Agehab), 
entregou na quinta-feira, 4, 99 
unidades habitacionais para fa-
mílias de baixa renda do muni-
cípio. As casas, que fazem parte 
do programa Pra Ter Onde Mo-
rar, estão localizadas nos con-
juntos residenciais Terra Bela e 
Porto Seguro.

A cerimônia de entrega das 
chaves, realizada na Rua TB - 
13, no Residencial Terra Bela, 
foi comandada pelo governa-
dor Ronaldo Caiado, com a 
presença de autoridades esta-
duais e municipais e, princi-
palmente, pelas famílias bene-
ficiadas. A emoção e a gratidão 
tomaram conta do ambiente 
enquanto as famílias recebiam 

as chaves dos seus lares tão es-
perados.

“Hoje estamos entregando 
as casas prontas, com a chave 
na mão, com cerâmica, azulejo, 
janelas de qualidade, tudo para 
que as pessoas tenham uma 
vida digna. É isso que me ale-
gra na vida, ver a qualidade de 
vida das pessoas melhorando”, 
ressaltou o governador Ronal-
do Caiado.

As 99 unidades habitacio-
nais foram sorteadas entre 
3.338 inscritos no programa. A 
seleção rigorosa levou em con-
sideração a situação de vulne-
rabilidade social das famílias, 
priorizando aquelas em extre-
ma pobreza. Após o sorteio, as 
famílias passaram por diversas 
etapas, como atendimentos 
sociais, visitas domiciliares e 
análise documental. As que 
atenderam a todos os critérios 

receberam as chaves de suas 
casas e assinaram os contratos 
habitacionais.

“Viemos hoje, eu e meus fi-
lhos, para receber nossa casa. Já 
é uma emoção imensa, e quan-
do descobri que era mobiliada, 
só pude agradecer. Eu já estava 
pensando em como pagaria o 
aluguel amanhã, quase mil re-
ais, e não sabia como faria. Fa-
lei para o meu filho que se rece-
bêssemos a casa, só levaríamos 
os colchões, porque não tenho 
móveis, estão todos quebrados. 
Hoje, graças a Deus, posso di-
zer que tenho uma casa mobi-
liada”, emocionou-se a contem-
plada Luciana Marinho.

O prefeito Fernando Pellozo 
enalteceu a parceria em vários 
projetos com o governo estadu-
al. “Não é só uma casa, é digni-
dade, é respeito ao direito do 
cidadão, e a gente tem traba-

lhado pra preservar e promover 
isso”, disse durante a solenida-
de.

O Programa Pra Ter Onde 
Morar representa mais uma 
importante iniciativa da Pre-
feitura de Senador Canedo, em 
conjunto com o Governo do 
Estado de Goiás, para garantir 

moradia digna para famílias 
de baixa renda. Além das 99 
casas entregues na quinta-fei-
ra, a gestão municipal já con-
cedeu mais de 1.800 escrituras 
em diversas regiões da cidade 
e oferece o programa Aluguel 
Social, que auxilia famílias em 
situação de vulnerabilidade.

Moradias fazem parte do programa Pra Ter Onde Morar: parceria de 
governo e prefeitura
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Nasa completa missão
espacial de 378 dias em Marte

Patrick de Noronha

Quatro cientistas da Nasa 
concluíram uma missão de 378 
dias em um habitat que simula 
as condições de vida em Mar-
te, localizado em Houston, nos 
Estados Unidos. Esta missão fa-
zia parte de um estudo visando 
preparar futuras missões tripu-
ladas para Marte.

Os cientistas viveram em 
uma estrutura de 160 metros 
quadrados impressa em 3D, 
chamada “Mars Dune Alpha”, 
que inclui espaços separados 
para viver e trabalhar, estações 
de trabalho dedicadas, uma 
estação médica, áreas comuns 
e estações para cultivo de ali-
mentos.

Eles enfrentaram desafios 
como recursos limitados, fa-
lhas de equipamentos e atrasos 

de comunicação de 22 minutos 
para simular as condições mar-
cianas. Suas atividades diárias 
incluíam manutenção do ha-
bitat, cultivo de plantas, exercí-
cios, saídas simuladas no espa-
ço e uso de sistemas robóticos.

Esta simulação imersiva 
forneceu dados valiosos sobre 
a saúde, desempenho e dinâ-
mica da tripulação, essenciais 
para futuras missões de longa 
duração. Os desafios psicosso-
ciais, como isolamento, con-
finamento e tensões sociais, 
foram estudados para melhor 
compreender e mitigar seus 
impactos nos astronautas. A 
agricultura vertical foi utiliza-
da para produzir alimentos em 
um ambiente controlado, redu-
zindo a dependência de recur-
sos terrestres.

Esta missão de simulação 
permitiu à Nasa coletar infor-
mações cruciais para o plane-
jamento de missões tripuladas 
para Marte. Os resultados aju-
darão a melhorar as condições 
de vida e trabalho dos futuros 
astronautas, a gerenciar os re-
cursos de maneira mais eficien-
te e a preparar as tripulações 
para os desafios psicossociais 
das missões de longa duração. Simulação imersiva forneceu dados sobre saúde, desempenho e dinâmica da tripulação

Esta missão de simulação 
permitiu à agência 
coletar informações para 
planejamento de missões 
tripuladas para Marte. 
Resultados melhorarão 
condições de vida e 
trabalho dos futuros 
astronautas

Planta sobrevive em condições extremas
Pesquisadores da Aca-

demia Chinesa de Ciências 
identificaram o musgo Syn-
trichia caninervis como uma 
planta terrestre capaz de so-
breviver nas condições extre-
mas de Marte. Este musgo é 
encontrado em ambientes de-
sérticos e frios na Terra, como 
o Tibete e a Antártida, e é co-
nhecido por sua resiliência a 
temperaturas extremas, alta 
radiação e escassez de água.

Os cientistas submeteram 
o musgo a uma série de testes 
rigorosos que simulam as con-
dições marcianas, incluindo 
temperaturas de até -196°C, 
altos níveis de radiação gama 
e uma atmosfera composta 
por 95% de dióxido de carbo-
no. O musgo demonstrou uma 
capacidade notável de rege-
neração e sobrevivência nes-
sas condições extremas.

A tolerância excepcional 

do Syntrichia caninervis a 
múltiplos estresses supera a 
de muitos micro-organismos 
e tardígrados altamente re-
silientes. Sua capacidade de 
resistir a condições extremas 
sugere que ele poderia de-
sempenhar um papel crucial 
na terraformação de Marte, 
contribuindo para a produção 
de oxigênio, sequestro de car-
bono e melhoria da fertilidade 
do solo. No entanto, desafios 

significativos permanecem, 
como a presença de perclora-
tos tóxicos no solo marciano e 
a necessidade de água líquida 
para o crescimento sustentá-
vel das plantas.

O Syntrichia caninervis 
representa um avanço sig-
nificativo na exploração da 
possibilidade de estabelecer 
vegetação em Marte. Sua re-
siliência a condições extre-
mas o torna um candidato 

promissor para iniciativas 
de terraformação, potencial-
mente ajudando na criação de 
habitats extraterrestres autos-
sustentáveis. Estudos futuros 
sobre os mecanismos de so-
brevivência deste musgo po-
dem fornecer informações va-
liosas para o desenvolvimento 
de culturas bioengenheiradas 
ou sistemas de suporte de 
vida adaptados às condições 
marcianas.

NASA/ DIVULGAÇÃO

Reformista vence eleição no Irã
Patrick de Noronha

Masoud Pezeshkian, um 
reformista, venceu a eleição 
presidencial antecipada no 
Irã com 53,6% dos votos, su-
perando o ultraconservador 
Saïd Jalili. A eleição foi mar-
cada por um aumento na par-
ticipação no segundo turno, 
após a morte do presidente 
anterior, Ebrahim Raisi, em 

um acidente de helicóptero.
Pezeshkian, ex-cirurgião 

cardíaco e ministro da Saúde, 
é conhecido por sua honesti-
dade e modéstia. Ele defende 
reformas econômicas e so-
ciais, incluindo a oposição 
à aplicação coercitiva do hi-
jab e o apoio aos direitos das 
mulheres. Ele também busca 
melhorar as relações com o 
Ocidente e renovar o acordo 

nuclear de 2015.
O Irã enfrenta desafios 

econômicos significativos, 
como alta inflação, desem-
prego e dependência de hi-
drocarbonetos, exacerbados 
por sanções internacionais. 
Politicamente, o poder do 
presidente é limitado pelo 
Líder Supremo e instituições 
conservadoras.

A reforma dos subsídios e 

a necessidade de diversificar 
a economia são questões crí-
ticas. A eleição de Pezeshkian 
é vista como um potencial 
ponto de virada, mas ele deve 
navegar entre suas ambições 
reformistas e as restrições do 
sistema político iraniano.

A vitória de Pezeshkian 
trouxe esperança para os re-
formistas, mas ele enfrenta 
um caminho difícil. A co-

munidade internacional, 
especialmente a Rússia, ex-
pressou apoio, enquanto os 
países ocidentais adotaram 
uma postura cautelosa. O su-
cesso de Pezeshkian depen-
derá de sua capacidade de 
implementar reformas eco-
nômicas e sociais dentro das 
limitações impostas pelo sis-
tema político iraniano.

Seleção deixa de ser protagonista
Folhapress

A seleção brasileira caiu 
nas quartas de final da Copa 
América para o Uruguai e 
acumulou mais um fracas-
so dentre tantos nos últimos 
anos.

O Brasil deixou de ser o 
protagonista no cenário mun-
dial e até no próprio conti-
nente. Sem ganhar uma Copa 
do Mundo desde 2002, a se-
leção está no sexto lugar das 

Eliminatórias e decepcionou 
mais uma vez nessa Copa 
América.

O recorte de apenas cinco 
anos, desde a Copa América 
de 2019, mostra que a CBF 
está perdida a dois anos da 
próxima edição da Copa do 
Mundo. O Brasil perdeu a fi-
nal da Copa América de 2021 
para a Argentina em pleno 
Maracanã, um ano antes da 
seleção rival erguer a taça no 
Qatar.

Na última Copa do Mundo, 
a seleção de Tite caiu nos pê-
naltis, nas mesmas quartas de 
final, para a Croácia. Sem ele, 
a CBF do presidente Ednaldo 
Rodrigues prometeu Carlo 
Ancelotti, mas se ficou com 
Fernando Diniz e agora tem 
Dorival Júnior há seis meses.

As coisas ficaram ainda 
mais difíceis com a lesão de 
Neymar, que operou o joelho 
e é ausência por oito meses. 
Nomes como Vini Jr. e Rodry-

go não conseguem ser deci-
sivos.Recordes negativos nos 
últimos cinco anos

O Brasil perdeu para o Uru-
guai, o mesmo algoz na Copa 
América, nas Eliminatórias. A 
seleção estava invicta contra 
esse adversário há 22 anos.

A seleção brasileira per-
deu para a Colômbia pela 
primeira vez na história das 
Eliminatórias.O Brasil foi der-
rotado para a Argentina no 
Maracanã, pelas Eliminató-

rias, acabando com a invenci-
bilidade como mandante no 
histórico de confrontos.

O time canarinho perdeu 
três vezes seguidas nas Elimi-
natórias pela primeira vez. A 
equipe já levou nessa edição 
mais gols (7) que em todas as 
eliminatórias anteriores com 
Tite. Nesse período, a CBF 
ainda viu Ednaldo Rodrigues 
ser destituído do cargo e reto-
mar o poder nos tribunais.

ASTRONOMIA

INTERNACIONAL 

COPA AMÉRICA 
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Câmaras municipais do
interior de Goiás fazem
reajustes de salários de
prefeitos e vereadores

Prefeitos que concorrem 
à reeleição proibidos de 
inaugurar obras

Redação

Câmaras municipais do in-
terior de Goiás estão promo-
vendo reajustes em série de sa-
lários de prefeitos e vereadores. 
Os aumentos vão valer para os 
próximos mandatos.

A Constituição determina 
que os subsídios dos verea-
dores devem ser fixados pelas 
câmaras municipais, em cada 
legislatura, apenas para o man-
dato seguinte.

É o que as câmaras estão 
fazendo no interior de Goiás e 
país afora. Foi só uma cidade 
votar o aumento de salário ou 
o décimo terceiro que a ideia 
rapidamente se espalhou. Em 
30 cidades, câmaras já votaram 
aumento para vereadores, pre-
feitos ou vices que vão assumir 
os mandatos em 2025.

Em 2017, o STF decidiu pela 
constitucionalidade do paga-
mento do 13º e férias para pre-
feitos, vices e vereadores.

Anápolis
O prefeito Roberto Naves 

(Republicanos) anunciou que 
irá vetar o Projeto de Lei que 
aumentaria o salário do pró-
prio cargo que ocupa, do vice-
-prefeito (a) e dos vereadores 
a partir de janeiro de 2025. 
Conforme previsto no Projeto 
de Lei, o salário dos vereado-
res aumentaria de R$ 14,2 mil 
para R$ 19,8 mil. Já o do pre-
feito, atualmente em R$ 29,8 
mil passaria a ser de R$ 33 mil. 
O do vice-prefeito aumentaria 
de R$ 22,3 mil para R$ 24,7 mil, 
enquanto o vencimento dos se-
cretários teria um avanço de R$ 
17,9 mil para R$ 19,8 mil.

Formosa
Vereadores da cidade de 

Formosa (GO), município de 
123 mil habitantes localizado a 
80 km de Brasília, aprovaram o 

aumento dos próprios salários 
e da remuneração do prefei-
to e do vice-prefeito, a partir 
de 1º de janeiro de 2025. Para 
justificar o próprio aumento, 
os representantes do Legislati-
vo municipal reclamaram que 
são mal remunerados e de-
monstraram insatisfação com 
os novos valores aprovados. Os 
vereadores da cidade realizam 
apenas seis sessões por mês.

Os vereadores de Formosa 
aprovaram o aumento de seu 
salário de R$ 14.904,66 para 
R$ 17.387,32. O próximo pre-
feito receberá R$ 34.774,64, e o 
vice, R$ 17.387,32. A proposta 
foi aprovada com o apoio de 
nove vereadores. Apenas qua-
tro votaram contra. A cidade 
faz parte da região do Entorno 
do Distrito Federal. O salário 
mínimo no Brasil em 2024 é de 
R$ 1.412. Segundo o Instituto 
Brasileiro de Geografia e Esta-
tística (IBGE), a renda per ca-
pita no Brasil cresceu 11,5% em 
2023 na comparação com o ano 
anterior, chegando ao recorde 
de R$ 1.848,00.

Aparecida de Goiânia
O vice-presidente da Câma-

ra Municipal de Aparecida de 
Goiânia, Gleison Flávio (PL) se 
posiciona contrário ao projeto 
de resolução da Mesa Diretora 
que propõe reajuste de venci-
mentos para os 25 vereadores, 
prefeito e vice que tomarão 
posse em 2025. De acordo com 
a lei, o vereador pode perceber 
75% dos vencimentos dos de-
putados estaduais.

Segundo os cálculos, como 
o deputado estadual recebe 
R$ 35.00,00 mensais, os novos 
vereadores teriam direito a um 
salário de R 28.000,00. Atual-
mente, os vereadores apareci-
denses têm vencimentos de R$ 
17.500,00 mensais.

Agência Brasil

No último dia do prazo para 
a participação de pré-candi-
datos na inauguração de obras 
públicas, prefeitos que vão 
disputar a corrida às urnas em 
outubro fizeram uma maratona 
de entregas, na última sexta-
-feira (5). O dia foi marcado por 
agendas intensas nas cidades 
onde há gestores que irão con-
correr ao pleito.

Desde sábado (6), estão 
proibidas as aparições de ges-
tores pré-candidatos à reelei-
ção em compromissos para 
inaugurar obras públicas. O 
prazo determinado pela legis-
lação eleitoral é de três meses 

para as eleições municipais 
de 2024. Regido pelo Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE), em 
conjunto com os Tribunais 
Regionais Eleitorais (TRE’s), 
o processo tem regras rígidas 
para a propaganda, com o ob-
jetivo de promover a igualdade 
na disputa.

O prefeito de Goiânia, Rogé-
rio Cruz (Solidariedade) parti-
cipou de mutirão e de inaugu-
ração de obras na periferia da 
cidade, já que vai disputar novo 
mandato nas eleições de outu-
bro deste ano. O BRT Norte-Sul 
ficou para ser inaugurado após 
as eleições.

Café da manhã

ULISSES AESSE

ulissesaesse6@gmail.com

‘As pessoas raramente conseguem, a menos que se divirtam 
com o que estão fazendo’. - Dale Carnegie

Estranho como o Brasil aceita de tudo. Um presidente de outra 
nação, que critica o presidente da nação vizinha, em que visita, 
cria um clima de sublevação, faz um discurso de ódio, pisando 
em solo que não o seu e parece que tudo é normal em nome 
de uma democracia, que, de fato não é democracia alguma. 
A visita do presidente Milei soa como provocação e, que, em 
países desenvolvidos, jamais aconteceria. É como o presidente 
da China fosse aos Estados Unidos sem ser recebido pelo 
presidente norte-americano. Ou como se o presidente dos 
Estados Unidos fosse à Rússia sem ser recebido pelo chefe da 
nação russa. Não aconteceria nunca. O case Milei no Brasil é 
uma demonstração, de fato, de que o governo brasileiro ainda 
é medroso e não sabe dizer ‘NÃO’ às provocações.   

l O Instituto Histórico 
e Geográfico de Goiás 
(IHGG), no comando de 
Jales Guedes, homenageou 
o escritor Luis Augusto 
Sampaio, autor de dezenas 
de livros, professor, 
procurador aposentado, ex-
vereador e ex-presidente da Câmara Municipal de Goiânia. 
Também, por muitos anos, articulista do Diário da Manhã.
lAs lojas do Boticário, de Aparecida de Goiânia, contam com 

uma nova facilidade para os clientes. Com o programa 
‘Clique & Retire’, é possível comprar pelo site/app e retirar 
o pedido na loja que preferir em até 6 horas, das 10h às 
18h.
lO Threads, o ‘Twitter’ do Facebook, completa um ano de 

existência. O pior de tudo é que nem fez ‘cosquinha’ ao ‘X’ 
de Elon Musk, que, na verdade, vai de mal a pior.
l’Filhos, obedeçam a seus pais no Senhor, pois isso é justo. 

‘Honra teu pai e tua mãe’ - este é o primeiro mandamento 
com promessa - ‘para que tudo te corra bem e tenhas longa 

Visita de Milei ao Brasil  
é, de fato, provocação 

Em crise
Para reflexão do governo 
Lula3. As críticas não partem 
apenas dos partidos de 
oposição, mas de todos os 
segmentos. Por exemplo, a 
imprensa, de forma geral, 
tem criticado o governo 
Lula3, assim como 
revelam pesquisas de 
qualidade de gestão.   

Tempo
Lula3 tem um bom tempo 
pela frente para reverter 
essa impopularidade. 
Diferentemente do governo 
Bolsonaro, que preferiu 
ignorar as críticas.

Economia
O principal problema 
enfrentado pelo governo 
Lula3 é a economia, que 
patina e não deixa as famílias 
brasileiras respirarem.

Vergonha
Muitos assistiram ao jogo  
do Brasil e Uruguai no  
último sábado. De fato, 
frustração nacional.

Sem idade
O crime não tem idade. 
Uma senhora de 78 anos é 
presa fraudando processos 
do INSS, vários, o que, 
logicamente, beneficiou 
muitos não segurados. 

Só o tempo
Javier Milei e Jair Bolsonaro. 
Do primeiro, pouco se 
conhece., mas se já tem  
uma grande ideia. Do 
segundo, nem falar. 

Mercado
Deu na ‘Folha de S. Paulo’:  
‘Empresas disputam  
mercado de R$ 5 bilhões  
com bioinsumos, em  
ascensão no Centro-Oeste’.

Imprudência
Em uma semana, dois 
vereadores goianos morrem, 
vítimas de acidentes de  
carro. E em rodovias...

Imprudência II
Provavelmente alguém errou 
no volante. O carro, por si  
só, não mata ninguém. 

‘APESAR DE QUAISQUER OUTRAS QUESTÕES QUE NOS ATRAPALHAM, TENHO CERTEZA. TERMINO AQUI SEM CITAR NOMES, MAS À GRANDE IMPRENSA QUE ME CRITICA, 
ESTOU À DISPOSIÇÃO DE VOCÊS POR DUAS HORAS PARA SER SABATINADO SOBRE QUALQUER COISA. SE ACHAM QUE VÃO ME DESGASTAR, SAIBAM QUE AS MÍDIAS SOCIAIS 

NOS DERAM A LIBERDADE E, POR ISSO, QUEREM CENSURA’, EX-PRESIDENTE JAIR BOLSONARO

Francisco Jr entrega recursos à Codego  
O presidente da Companhia de 
Desenvolvimento Econômico de Goiás 
(Codego), Francisco Jr, resgatou junto 
ao governo federal mais de R$ 1 milhão, 
proveniente de emenda parlamentar 
de seu último mandato de deputado 
federal, e destinou os recursos à estatal.
Ele entregou à Codego dois caminhões basculantes e três mini 
tratores que serão utilizados na zeladoria dos distritos agroindustriais 
administrados pela companhia. A Codego administra 26 polos 
industriais em Goiás. O maior deles é o Distrito Agroindustrial de 
Anápolis, que possui mais de 11 milhões de m² de área, gera 30 mil 
empregos diretos e indiretos e está em processo de expansão.

O novo single do cantor Hugo Vitti  
O cantor Hugo Vitti (foto) lançou o 
seu mais novo single ‘Em Todos os 
Sentidos’, já em todas as plataformas 
musicais, inclusive no Youtube. 
Com arranjo musical e produção de 
Danilo Santana, a canção tem ritmo 
envolvente, falando sobre amor e 
persistência. De Goiás para o mundo, 
Vitti conquista fãs e admiradores por onde passa, reconhecido 
por seu talento musical e presença de palco magnética.  
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Caiado critica PEC da Segurança e 
diz que plano do governo Lula está 

‘desconectado da realidade’

Redação

O governador de Goiás, Ro-
naldo Caiado, criticou o plano 
do governo Luiz Inácio Lula da 
Silva para a segurança pública. 
Caiado afirmou que medidas 
como o uso de câmeras corpo-
rais por policiais estão “desco-
nectadas da realidade” e que 
o governo deveria investir em 
parcerias internacionais para o 
combate ao crime organizado.

“O que eu vi foi que real-
mente, me desculpe, mas está 
desconectado da realidade 
hoje a se pensar em uma segu-
rança pública. O governo fede-
ral ele tem a iniciativa de coibir 
crimes que são da alçada do go-
verno federal. Lavagem de di-
nheiro, narcotráfico, comércio 
de arma, tudo isso. E para você 
preparar isso tudo, ao invés de 
você querer interferir numa 
política de Brasília para dizer o 
que cada estado tem que fazer, 
você devia se preocupar em fa-
zer acordos internacionais com 
os países que são limítrofes co-
nosco para poder fazer o com-
bate capaz de poder ter conse-
quência real ao narcotráfico e 
ao crime”, afirmou Caiado no 
Palácio do Planalto.

Recentemente, o ministro 
da Justiça e Segurança Pública 
enviou ao Palácio do Planalto 
um texto batizado de “PEC da 
Segurança Pública”, aposta do 
governo para buscar protago-
nismo no combate ao crime e 
arrefecer críticas em uma área 
dominada pela oposição. A 
iniciativa altera a Constituição 
para aumentar a prerrogativa 
da Polícia Federal e Polícia Ro-
doviária Federal na luta contra 
milícias, máfia do jogo do bi-
cho e facções criminosas.

Além disso, a redação inicial 
inclui na Constituição o Siste-
ma Único de Segurança Públi-
ca (SUSP) nos mesmos moldes 
do SUS (Sistema Único de Saú-
de). Na terça-feira, o próprio 
presidente Luiz Inácio Lula da 

Silva reconheceu que terá difi-
culdades para aprovar a PEC. 
Para valer, o texto terá que ter 
o aval de ao menos três quintos 
da Câmara e Senado. O assunto 
é um tema árido para o gover-
no e confortável para oposição, 
que lidera os debates sobre o 
endurecimento ao crime no 
processo legislativo.

Ampliar inteligência

Caiado afirmou que o go-
verno federal poderia “buscar 
situações para ampliar a inteli-
gência” em parceria com a se-
gurança dos estados, mas que 
não deveria “dizer” aos estados 
o que fazer. Caiado citou a re-
cente orientação sobre o uso de 
câmeras de segurança em uni-
formes policiais e a descrimi-
nalização do porte da maconha 
para uso pessoal, estipulada 

em até 40g.
“Você poderia buscar situa-

ções onde você ampliar a inteli-
gência, criaria satélites capazes 
de identificar ali a transação 
entre as fronteiras secas e na 
região da Amazônia. Você po-
deria ter drones de longo al-
cance, você poderia ter uma 
política que realmente voltasse 
a área de parceria com a segu-
rança pública dos estados, com 

a inteligência ampliada cada 
vez mais da PF e da PRF, que 
é o que nós fazemos em Goi-
ás. Agora, ação federal, não é 
dizer a você: olha, amanhã eu 
quero você coloque o policial 
com a câmera. Isso é de cada 
governador, isso não é prerro-
gativa federal. Agora tem que 
ter a câmera e a balança. Mais 
de 40g está preso. Menos de 40g 
está autorizado. O que vai levar 
o Brasil uma situação dessa? 
Isso é prerrogativa do estado”, 
afirmou.

Críticas dos governadores
As ações têm sido criticadas 

por governadores. Com isso, 
Lula antecipou a estratégia do 
governo para emplacar a PEC: 
colocar na mesa de discussão 
os seis ministros que já foram 
governadores para debater o 
texto e eventuais alterações. 
Por ora, nenhum governador 
da base saiu em defesa da ideia, 
mas a oposição já reclamou.

Na prática, com a nova legis-
lação, o governo federal teria 
uma Polícia Judiciária (a PF) 
e uma Operacional (a PRF) à 
disposição com o objetivo de 
enfrentar grupos criminosos 
que atuam em diferentes esta-
dos e países. Atualmente, a PF 
só pode atuar em casos relacio-
nados a lavagem de dinheiro 
ou tráfico internacional de dro-
gas, mas passaria a investigar 
crimes “cometidos por orga-
nizações criminosas e milícias 
privadas”. Já a PRF teria função 
de patrulhar, além de rodovias 
federais, hidrovias e ferrovias.

O texto em finalização daria 
novas condições para a PF in-
vestigar negócios imobiliários, 
redes de postos de combustível 
e licitações municipais e esta-
duais que têm sido utilizados 
por milícias e facções crimino-
sas.

Uma medida que pode aju-
dar a atrair governadores e 
parlamentares é a que impede 
o contingenciamento de gas-
tos do Fundo Nacional da Se-
gurança Pública, que está no 
patamar de R$ 2,7 bilhões. Isso 
está em lei, mas ganharia mais 
força e estabilidade com a pre-
visão constitucional.

Ronaldo Caiado: falta ao governo federal políticas públicas de segurança eficazes

Governador de Goiás 
afirma que Palácio do 
Planalto deveria investir 
em parcerias internacionais 
para o combate ao crime 
organizado

Governador diz que dívida com a 
União asfixia contas dos estados

O governador Ronaldo 
Caiado elogiou a iniciativa do 
presidente do Congresso Na-
cional, senador Rodrigo Pa-
checo, de promover reuniões e 
apresentar ao Senado Federal 
um projeto de lei complemen-
tar para rediscutir o indexador 
da dívida dos estados com a 
União. Segundo o governador 
goiano, a dívida “asfixia cada 
vez mais os estados, impossi-
bilitando os investimentos em 
infraestrutura, saúde, educa-

ção, segurança e em progra-
mas sociais”.

“O presidente [Pacheco] 
apresentará esse projeto e in-
dicará um relator. Nós gover-
nadores vamos trabalhar for-
temente junto ao projeto para 
que atenda melhores condi-
ções, garantindo sobrevivên-
cia aos estados que não têm 
como manter esse indexador”, 
destaca Caiado.

Em 2015, a dívida dos esta-
dos brasileiros era de R$ 283 

bilhões e, após cinco anos, 
por causa do indexador (IPCA 
mais 4% de juros ou taxa Selic), 
a dívida chegou a R$ 584 bi-
lhões. De acordo com Caiado, 
a proposta inicial é mudar o 
indexador para IPCA mais 1%, 
em que a porcentagem ganha-
ria um fundo, chamado fun-
do de equalização. Com isso, 
o Congresso poderia decidir 
uma finalidade para aplicar 
esse investimento em todos os 
estados.

Dessa forma, a ideia ini-
cial visa deslocar o 1% para 
um fundo equalizador para as 
políticas que o projeto irá defi-
nir. Dentre os principais focos 
estão a educação profissiona-
lizante, infraestrutura e segu-
rança pública.

“O IPCA mais 1%, na minha 
opinião, daria algo suportável, 
mas o resultado ainda seria 
pesado. Nós vamos ter diver-
sas contribuições dos deputa-
dos e senadores. Espero que 

haja um amadurecimento para 
que o problema seja resolvido 
definitivamente”, ressaltou Ro-
meu Zema, governador de Mi-
nas Gerais.

Para diminuir a dívida com 
a União, Pacheco sugeriu que 
seja feita uma proposta de 
utilizar os ativos, com o alon-
gamento das parcelas. “São 
medidas que ele colocou hoje 
e apresentará o mais rápido 
possível ao Senado Federal”, 
afirmou Caiado.
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Redação

Fiéis participaram ontem 
do encerramento da Romaria 
do Divino Pai Eterno. Eles lota-
ram o pátio e proximidades do 
Santuário Basílica de Trindade 
lotados.

A missa solene foi condu-
zida pelo arcebispo de Soro-
caba (SP), dom Júlio. Ao lado 
da coordenadora do Goiás So-
cial, primeira-dama Gracinha 
Caiado, governador Ronaldo 
Caiado assistiu à missa. “A rea-
lização dessa festa foi uma con-
vergência de forças da igreja, 
prefeitura e governo estadual. 
E a do ano que vem será mais 
bonita ainda”.

Reitor da Basílica do Divino 
Pai Eterno, padre Marco Auré-
lio disse que a festa agora leva 
o selo da sustentabilidade, pelo 
apoio às práticas de preserva-
ção do planeta. Também agra-

deceu a parceria do Governo de 
Goiás. “Caiado, sua dedicação 
e da estrutura governamental 
foram essenciais para realiza-
ção da romaria”, comentou. 

O religioso elogiou, ainda, 
o atendimento do Centro de 
Apoio ao Romeiro (CAR), logís-
tica do Estado que acolheu mi-
lhares de peregrinos com servi-
ços gratuitos na GO-060. 

Durante a missa solene na 
Praça do Santuário da Basílica, 
em Trindade, o vice-governa-
dor do Estado de Goiás, Daniel 
Vilela, destacou a importância 
da celebração religiosa popu-
lar, que completa 184 anos: 
“É dia de celebrar a maior de-
monstraçao de fé em Goiás, 
que tem crescido a cada ano e 
reunido pessoas de todo o Bra-
sil. Além de reconhecer a rele-
vância cultural e religiosa desta 
romaria, é momento de agra-
decer e pedir bênçãos ao nosso 
Divino Pai Eterno”.

Junto de Bruno Peixoto, pre-
sidente da Assembleia Legisla-
tiva do Estado de Goiás (Ale-
go), Caiado apresentou a lei 
sancionada que institui o Dia 
Estadual do Romeiro do Divino 
Pai Eterno, celebrado em 1º de 
julho. 

A data foi incluída no calen-

dário cívico, cultural e turístico 
de Goiás por meio de projeto 
de autoria do deputado esta-
dual George Morais. De acordo 
com o governador, é uma for-
ma de homenagear e reconhe-
cer os fiéis que engrandecem o 
festejo. “Essa é a maior romaria 
ao Pai Eterno do mundo. Para-
béns, povo de Deus”, disse. 

Em 10 dias de festa, o evento 
reuniu cerca de 3,5 milhões de 
devotos vindos de todas as par-
tes do Brasil e até do exterior. 
Os fiéis passaram pela Capital 
da Fé de Goiás para celebrar a 
Festa do Divino Pai Eterno, que 
este ano teve como tema: “Pai 
Eterno, a Vós, nossa oração”. 

“Acima de qualquer coisa, 
peço todos os dias que Deus 
nos dê humildade para tratar 
as pessoas e para bem conduzir 
Ronaldo Caiado por esse cami-
nho que o povo de Goiás o co-
locou”, disse Gracinha. 

O prefeito Marden Júnior 
declarou que a Romaria 2024 
“superou expectativas e que-
brou paradigmas” ao unir as 
gestões municipal e estadual 
à igreja em prol da realização. 
Como resultado, é reconhecida 
nacionalmente e se diferencia 
por sua segurança, organização 
e limpeza.

Missa de encerramento
tem presença de Caiado e autoridades

OVG computa 5,7 milhões de atendimentos

Governador Ronaldo Caiado destaca grandiosidade da
festa de Trindade: celebração teve dez dias de eventos e missas

Redação

O Goiás Social é considera-
da uma das maiores políticas 
de superação de vulnerabili-
dades do país. E seu principal 
motor é a Organização das Vo-
luntárias de Goiás (OVG), parte 
fundamental deste processo de 
inclusão. A OVG calcula que 
chegou à marca histórica de 5,7 
milhões de atendimentos nos 
246 municípios goianos. O re-
sultado representa crescimento 
de 50% em comparação com o 
registrado em 2019, que era de 
3,8 milhões.

O número de benefícios do-
ados pela Organização às fa-
mílias e entidades atendidas, 
durante a atual gestão, também 
apresentou alta, passando de 
1,2 milhão, no período de 2014 
a 2018, para 9,5 milhões, en-
tre 2019 e 2023. O crescimento 
equivale a 690% no repasse de 
fraldas descartáveis, cadeira de 
rodas, fórmulas especiais (lei-
te), entre outros itens.

“Esses dados não repre-
sentam apenas números. Para 
nós, são vidas transformadas. 
É muito gratificante saber que 
esse trabalho desenvolvido 
pelo Governo de Goiás tem 
mudado a realidade de quem, 
de fato, precisa”, afirma a presi-
dente de honra da OVG e coor-
denadora do Goiás Social, pri-
meira-dama Gracinha Caiado.

Além do quantitativo, a qua-
lidade dos benefícios também 
foi ampliada. Os produtos or-
topédicos, como bengala, an-
dador e muleta, passaram a ser 
articulados e dobráveis para 
facilitar o transporte e garantir 
mais mobilidade e segurança. 

As fórmulas especiais (leite) e 
fraldas infantis e geriátricas ti-
veram suas quantidades entre-
gues duplicadas, de 3 latas e 40 
unidades na antiga gestão para 
6 latas e 80 unidades nesta. O 
kit enxoval para bebê, que an-
tes era composto por 11 itens, 
passou a ser entregue com 25 
peças, com a maioria confec-
cionada pela própria Organi-
zação.

Por meio do OVG Perto de 
Você, unidade itinerante que 
percorre os municípios goia-
nos oferecendo atendimento e 
serviços gratuitos, lançada na 
gestão do governador Ronaldo 
Caiado, foi possível fazer com 
os itens chegassem a todas as 
regiões do estado, garantindo 
assistência e maior qualidade 
de vida para a população vul-
nerável.

A Campanha Aquecendo Vi-
das, iniciativa do Goiás Social 
que entrega cobertores a pes-
soas em situação de rua e famí-
lias que residem em casas com 
pouca infraestrutura, bateu re-
corde esse ano com a doação 
de 87,5 mil cobertores novos 
aos municípios. Desde 2019, a 
iniciativa já doou 365 mil itens. 
Já os brinquedos distribuídos 
durante o Natal do Bem que, 
inegavelmente, possuem maior 
qualidade e durabilidade, pas-
sam por rigorosas análises e 
testes de inspeção antes de se-
rem repassados às prefeituras. 
Desde 2019, já foram 2,7 mi-
lhões de itens entregues.

As bolsas de estudos ofereci-
das pelo Goiás Social, por meio 
do Programa Universitário do 
Bem (ProBem), contam atual-
mente com quase 15 mil bene-

ficiários ativos. Desde o início 
da gestão, a OVG já beneficiou 
44 mil estudantes e garantiu o 
acesso ao ensino superior a jo-
vens que precisam. 

A Organização promove ain-
da programas de atendimento 
ao idoso, como o Centros de 
Idosos Vila Vida e Sagrada Fa-
mília e os Espaços Bem Viver I 
e II que, juntos, atendem uma 
média mensal de 1.577 bene-
ficiários; e programas voltados 
para adolescentes e jovens em 
situação de vulnerabilidade so-
cial, como o Centro da Juventu-
de Tecendo o Futuro e o Meni-
nas de Luz, com atendimento 
médio mensal de 600 benefi-
ciários. Já a Casa do Interior 
do Estado de Goiás (Cigo) aco-
lheu 4,1 mil pacientes e acom-
panhantes em tratamento de 
saúde em Goiânia somente em 
2023.

Segurança alimentar
Entre as frentes de trabalho 

da OVG, também destacam-
-se ações de combate à fome, 
que foram ampliadas graças ao 
investimento do Governo de 
Goiás em pesquisa e tecnolo-
gia para o Banco de Alimentos. 
A unidade beneficia milhares 
de pessoas, muitas delas sem 
nenhuma fonte de renda, com 
doação de frutas, verduras e le-
gumes que garantem refeições 
saudáveis a famílias e pessoas 
atendidas por instituições so-
ciais. Ao todo, 6,6 mil toneladas 
de alimentos já foram entre-
gues na unidade.

Em 2021, o Governo criou 
e lançou o Mix do Bem, um 
produto completo e nutritivo, 
feito com arroz, proteína de 

soja, cenoura, tomate, alho e 
cebola desidratados, sem gor-
duras trans, saturadas ou lacto-
se. Com prazo de conservação 
maior que o dos alimentos in 
natura, o Mix chega às áreas 
mais remotas do estado, como 
comunidades quilombolas e 
assentamentos rurais. Desde 
então, já foram distribuídas 
787 mil unidades do produto, 
o equivalente a 787 milhões de 
porções.

Por sua importância no 
combate à fome, o alimento 
produzido pelo Governo de 
Goiás recebeu reconhecimen-
to internacional. O Mix do Bem 
foi vencedor do concurso inter-
nacional Fab City Awards 2024, 

eleito na categoria “Melhor 
Projeto Ecossistema”, que ele-
ge iniciativas que promovem 
a sustentabilidade e evitam o 
desperdício.

As 15 unidades do Restau-
rante do Bem espalhadas pelo 
estado também têm papel 
fundamental na garantia da 
segurança alimentar aos mais 
vulneráveis. Algumas unida-
des passaram por reformas 
estruturais e duas novas foram 
entregues na atual gestão: uma 
em Santo Antônio do Desco-
berto e outra em Quirinópolis. 
Desde 2019, foram mais de 16,6 
milhões de refeições servidas 
por meio do Goiás Social.

WALTER FOLADOR E JUNIOR GUIMARÃES
Após cerimônia, 
governador apresentou 
Lei que institui 1º de julho 
como Dia Estadual do 
Romeiro do Divino Pai 
Eterno. Evento católico 
teve a presença de 3,5 
milhões de pessoas

Goiás Social e OVG: marca histórica de
5,7 milhões transformou a assistência social no Estado
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O ex-prefeito de Bom Jardim de Goiás, Nailton de Oliveira, 
ex-presidente estadual do MDB, diz que o governador Ro-
naldo Caiado (UB) e o vice Daniel Vilela (MDB) preparam 
a base aliada para obter resultados expressivos nas eleições 
municipais deste ano. Segundo ele, essa vitória vai assegurar 
aos governistas novo sucesso eleitoral em 2026. “A recupera-
ção financeira do estado, os benefícios levados aos municí-
pios e a credibilidade de Caiado e Daniel são elementos que 
asseguram o bom desempenho dos candidatos governistas a 
prefeito na maioria esmagadora dos 246 municípios goianos”.  
O ex-prefeito prevê vitórias dos candidatos da base aliada em 
dos dois terços dos municípios. Para Nailton de Oliveira, a 
oposição segue fragilizada, sem bandeira: “A população quer 
dos políticos conduta ilibada, aplicação correta os recursos 
públicos. A crítica vazia, infundada descredencia a oposição 
em Goiás”. O líder municipalista vê cenários otimistas para 
os projetos eleitorais de Ronaldo Caiado à presidência da Re-
pública e de Daniel Vilela ao governo de Goiás em 2026. “São 
duas lideranças carismática, com prestígio entre os goianos. 
É só observar os elevados índices de aprovação da gestão do 
Governo de Goiás. De 2019 para 2024 houve uma transfor-
mação na administração do estado, com projetos inovado-
res, geração de empregos e inclusão social”. 

Incertezas no PL
No PL bolsonarista, ninguém tem certeza de que o ex-depu-

tado Fred Rodrigues será confirmado na convenção do partido 
como candidato à prefeitura de Goiânia, O deputado Delegado 
Eduardo Prado quer disputar a convenção e o União Brasil de 
Sandro Mabel atua para atrair o PL para uma eventual candida-
tura a vice-prefeito.

Nailton Oliveira: Caiado e
Daniel vão alcançar vitórias

nas eleições municipais

Foco de Caiado
Governador Ronaldo Caiado 
dá prioridade para as eleições 
em Goiânia, Aparecida e Aná-
polis, três maiores colégios 
eleitorais do estado.

Pesquisa
Com mudanças de cenário, é 
aguardada para os próximos 
dias, com expectativa, a divul-
gação de novas rodadas de pes-
quisas em Goiânia, Aparecida e 
Anápolis.

Pesquisa II
As saídas de Gustavo Gayer na 
capital e de Vilmar Mariano, 
em Aparecida, vão mostrar um 
novo quadro eleitoral para ou-
tubro.

Polarização
Na maioria das cidades goia-
nas a polarização entre lulistas 
e bolsonaristas predomina na 
disputa de prefeito.

Hora do vice
Os pré-candidatos a prefeito 
de Goiânia buscam definição 
de nomes para vice em suas 
chapas. Afinal, as convenções 
estão chegando – 20 de julho a 
5 de agosto.

Aparecida
Em Aparecida de Goiânia, o 
Professor Alcides (PL) já tem 
nome para vice em sua chapa: 
Max Menezes (PL). Já Leandro 
Vilela (MDB) só deve o vice nas 
convenções.

Favorito
Em Catalão, Velomar Rios 
(MDB), o candidato do prefeito 
Adib Elias segue na liderança 
em todas as pesquisas. O se-
gundo lugar é Elder Galdino 
(Solidariedade), que tem o 
apoio do ex-prefeito Jardel Se-
bba.

Eleições 2026
Além de Gracinha Caiado (UB), 
já se movimentam de olho nas 
duas vagas ao Senado em 2026: 
Roberto Naves (Republicanos), 
Gustavo Gayer (PL), Gustavo 
Mendanha (MDB), Paulo do 
Vale (UB), Adib Elias (MDB), 
Alexandre Baldy (PP) e Rubens 
Otoni (PT).

Mulheres
Dirigentes de partidos encon-
tram dificuldades em fechar 
a lista de pré-candidatas a ve-
readora, principalmente nas 
maiores cidades do estado.

Fundo eleitoral
Só para saber: não há recursos 
financeiros do fundo eleito-
ral para candidatos a vereador 
nas eleições deste ano. Apenas 
para prefeito.

Para onde?
Republicanos, Progressistas e 
PRD não definiram rumos para 
as eleições em Goiânia. Podem 
apoiar a reeleição do prefeito 
Rogério Cruz (SD) ou o empre-
sário Sandro Mabel (UB).

O ex-prefeito Gustavo Mendanha (MDB) vai comunicar a 
Sandro Mabel que sua prioridade é a campanha de Leandro 
Vilela (MDB) à prefeitura de Aparecida de Goiânia. Ele quer 
dedicação integral ao projeto da base aliada em Aparecida. 
Afinal, o futuro político de Mendanha passa pela vitória de 
Leandro nas eleições deste ano.

Mendanha: só em Aparecida

Neto preserva na Câmara
Distrital legado de Roriz,
que atuou em Goiás e no DF

Helton Lenine

O deputado da Câmara Dis-
trital do Distrito Federal, Jo-
aquim Domingos Roriz Neto 
(PL), 33 anos, preserva o legado 
do avô. Roriz foi governador do 
DF por quatro mandatos e se-
nador da República. Em Goiás, 
exerceu os cargos de vereador 
em Luziânia, deputado estadu-
al, deputado federal, vice-go-
vernador e prefeito/interven-
tor de Goiânia. Ele morreu em 
setembro de 2018, aos 82 anos, 
por complicações de diabetes.

Na política goiana, Joaquim 
Roriz foi um político aliado 
do ex-governador Henrique 
Santillo, na ala progressista do 
PMDB. Com o afastamento do 
prefeito Daniel Antônio, San-
tillo nomeou o então vice-go-
vernador Joaquim Roriz para 
exercer a intervenção em Goi-
ânia. Uma das suas principais 
sobras foi o prolongamento da 
Avenida Goiás em direção à re-
gião norte.

O jovem, que nasceu na Fi-
ladélfia, Estados Unidos, con-
correu ao cargo de deputado 
federal em 2014, pelo PMN. 
Na ocasião, teve quase 30 mil 
votos, mas não se elegeu. Em 
2022, foi eleito deputado distri-
tal com 21.057 votos. 

Evangélico, Roriz Neto in-
gressou na igreja Fonte da Vida, 
em Brasília. “Minha vida teve 
mudanças extraordinárias de-
pois que comecei a frequentar 
um templo evangélico. Sigo os 
ensinamentos bíblicos e procu-
ro ser, cada vez, mais sensível 
às causas dos mais necessita-
dos, dos que precisam da mão 
amiga”.

Pegadas do avô
Filho de Jaqueline Roriz, 

Roriz Neto, em entrevista ao 
Correio Braziliense, falou, com 
orgulho, da carreira política do 
avô e da responsabilidade de 
seguir os ensinamentos deixa-
dos por Joaquim Roriz. “Todas 
as pessoas que me procuram 
têm uma história com o meu 
avô. Uma lembrança do lote 
que receberam, do pão e do 

leite, de uma cesta básica ou de 
um agasalho entregues por mi-
nha avó. As pessoas enxergam 
em mim uma continuidade 
do que ele fez, e isso traz uma 
grande responsabilidade”, diz.

Formado em Ciências So-
ciais, Roriz Neto diz que foca o 
seu mandato no fortalecimento 
da política de inclusão social e 
também na capacitação dos jo-
vens para inserção no mercado 
de trabalho. “Temos que garan-
tir oportunidades e equidade 
para os jovens de baixa ren-
da, dar instrumentos para que 
consigam se formar e disputar 
com igualdade por uma vaga 
de emprego. Por último, nas 
melhorias para a saúde. Recen-
temente, apresentei um projeto 
que estabelece um cronograma 
para as doenças sazonais, uma 
forma de prevenir, planejar e 
não deixar o problema aconte-
cer. Melhor que apontar culpa-
dos após uma crise, é trabalhar 
para não deixar ela acontecer”

Herdeiro político
Filho da ex-deputada Jaque-

line Roriz e sobrinho da tam-
bém ex-deputada Liliane Roriz, 
Roriz Neto afirma que, por per-
tencer a uma família de políti-
cos, a população espera muito 
dele: “As pessoas esperam mui-
to de nós. E, infelizmente, nem 
sempre conseguimos atender 
as demandas do povo com a ce-
leridade que precisam. E quem 
tem fome ou dor, não tem tem-
po para esperar. Essa é uma das 
partes mais difíceis. Ser procu-
rado e não poder solucionar o 
problema naquele mesmo mo-
mento.

Ao Correio Braziliense, Ro-
riz Neto ressaltou que as três 
demandas dos cidadãos brasi-
lienses são saúde, segurança e 
moradia.

Indagado sobre se almeja 
governar o Distrito Federal, 
como o o seu avô, Roriz Neto 
disse que deixa o futuro nas 
mãos de Deus e da população. 
“Meu avô sempre falava: “O 
que a gente quer é o que me-
nos importa. Temos que fazer a 
vontade do povo”.

Fio Direto

HELTON LENINE

heltonlenine@gmail.com

Joaquim Roriz e Roriz Neto: vocação para a política
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Javier Milei vem ao Brasil 
para encontro da direita 
e ignora presidente Lula

Folhapress

O presidente argentino Ja-
vier Milei é um dos convidados 
do CPAC Brasil, que aconteceu 
em Balneário Camboriú (SC), 
no final de semana (6 e 7). O 
evento é o maior e mais in-
fluente entre os políticos con-
servadores do mundo. Milei 
desembarcou no Brasil no sá-
bado à noite e foi recepcionado 
pelo ex-presidente Jair Bolso-
naro. Ele participou do evento 
neste domingo.

A organização do CPAC 
(Conferência de Ação Política 
Conservadora) confirmou a 
presença do ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL) e dos governa-
dores de Santa Catarina, Jorgi-
nho Mello (PL), e de São Paulo, 
Tarcísio de Freitas (Republica-
nos).

Para essa visita ao Brasil, o 
governo da Argentina infor-
mou ao Itamaraty que a vinda 
de Milei era “visita privada”, 
descartando qualquer possibi-
lidade de encontro com Lula. 
Milei rejeitou ainda auxílio do 
Ministério das Relações Exte-
riores do Brasil na viagem. Ele 
recebeu apoio do governo de 
Santa Catarina, que ofereceu 
 dois carros e escolta policial ao 
presidente argentino.

Segundo informações do 
jornal ND, de Santa Catarina, 
Milei chegoy em solo catari-

nense por volta das 21 horas de 
sábado no aeroporto em Nave-
gantes, Litoral Norte do Estado.

O argentino seguiu para um 
hotel em Balneário Camboriú, 
o mesmo onde estavam hospe-
dados os palestrantes da CPAC. 
Na manhã deste domingo (07), 
ocorreram reuniões dele com 
alguns empresários catarinen-
ses.

O presidente argentino tam-
bém recebeu o governador Jor-
ginho Mello para um encontro. 
Milei participou do CPAC à tar-
de e retornou à Argentina na 

mesma noite.

Polêmicas Milei e Lula
A primeira vinda de Milei ao 

Brasil, depois de eleito, aconte-
ce em meio a declarações polê-
micas envolvendo o presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva, troca-
das dos dois lados.

Em postagem nas redes so-
ciais, nessa última semana, Ja-
vier Milei chamou o presidente 
Lula de “perfeito dinossauro 
idiota”, junto com uma série de 
críticas ao mandatário brasilei-
ro, abrangendo temas como a 

tentativa de golpe de Estado na 
Bolívia e a eleição presidencial 
em seu país no ano anterior. 
“Se tivéssemos feito as coisas 
como esse grande dinossauro 
idiota dizia, já teria perdido”, 
escreveu Milei no X.

O líder argentino também 
voltou a desqualificar Lula por 
sua prisão e chamou o chefe do 
Executivo de “comunista”.

Alguns dias antes, Lula ha-
via condicionado uma eventual 
conversa com Milei a um pedi-
do de desculpas do líder argen-
tino a ele e ao Brasil pelas “mui-

tas bobagens” ditas. “Eu não 
conversei com o presidente da 
Argentina porque eu acho que 
ele tem que pedir desculpas ao 
Brasil e a mim. Ele falou muita 
bobagem”, disse Lula ao UOL.

“Eu só quero que ele peça 
desculpas. A Argentina é um 
país que eu gosto muito, é um 
país muito importante para o 
Brasil, o Brasil é muito impor-
tante para a Argentina, e não 
é um presidente da República 
que vai criar uma cizânia entre 
Brasil e Argentina. Os povos ar-
gentino e brasileiro são maio-
res que os presidentes”, acres-
centou.

Como resposta, o porta-voz 
da presidência argentina, Ma-
nuel Adorni, disse que Milei 
não havia feito nada do que 
pudesse se arrepender. “Está 
dentro de seus desejos e respei-
tamos, mas o presidente (Milei) 
não cometeu nada de que te-
nha que se arrepender, ao me-
nos por ora”, disse Adorni, em 
relação às falas de Lula.

Medalha de Bolsonaro
O presidente da Argentina, 

Javier Milei, se reuniu a portas 
fechadas na manhã deste do-
mingo, 7, com o ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL), os governa-
dores Tarcísio de Freitas (Repu-
blicanos-SP) e Jorginho Mello 
(PL-SC) e o deputado Eduardo 
. O encontro ocorreu no hotel 
que eles estão hospedados em 
Balneário Camboriú (SC). 

Bolsonaro aproveitou para 
dar de presente ao argentino 
a medalha “3is: imorrível, im-
brochável e incomível”, um pre-
sente em tom de ironia que ele 
costuma dar a aliados políticos.

Javier Milei e Jair Bolsonaro: afinidade político-ideológica de direita na América Latina

Presidente argentino 
participa de evento em 
Santa Catarina e busca 
fortalecer as forças 
políticas conservadoras da 
América Latina

Michelle ironiza Janja e diz que
primeira-dama só pensa em viajar

Folhapress

A ex-primeira-dama Mi-
chelle Bolsonaro criticou 
de forma irônica sua “su-
cessora”, Janja Lula da Silva, 
durante participação neste 
sábado (6) na Cpac, confe-
rência conservadora em Bal-
neário Camboriú (SC).

Ao falar de sua trajetória 
na política, ela disse que foi 
uma primeira-dama voca-
cionada. “Umas têm vocação 

para trabalhar, outras para 
viajar, mas a gente não está 
aqui para discutir isso”, afir-
mou, em fala aplaudida no 
evento.

Falas em tom crítico a 
viagens de Janja ao lado do 
presidente Lula (PT) são fre-
quentes em redes de direita.

Michelle discursou ao 
lado do marido, Jair Bolso-
naro (PL), a quem fez vários 
elogios.

No momento em que a di-

reita avalia a possibilidade de 
alternativas ao ex-presidente 
como candidato em 2026, em 
razão de sua inelegibilidade, 
Michelle afirmou que ele tem 
um papel formador de novas 
lideranças. “Diferente da es-
querda, você não é egoísta, 
você está aqui para criar no-
vas lideranças”, afirmou, diri-
gindo-se para o marido.

Segundo ela, a direita está 
bem posicionada no Brasil, 
porque “um homem chama-

do Jair Messias Bolsonaro 
está aqui”. “Grandes homens 
e grandes mulheres estão 
com você. Você não está so-
zinho”, afirmou ao marido.

Ela também fez uma men-
ção especial ao deputado 
federal Eduardo Bolsonaro 
(PL-SP), um dos organizado-
res do evento, a quem cha-
mou de “meu enteado e meu 
afilhado”. A referência foi fei-
ta horas após ela ter reagido 
a uma reclamação de Carlos 

Bolsonaro sobre suposta fal-
ta de atenção do ex-presi-
dente à filha do vereador.

A ex-primeira-dama tam-
bém incentivou as pessoas 
presentes ao evento a en-
trarem na política e se can-
didatarem futuramente. E 
acrescentou que as mulheres 
têm papel especial nisso. “A 
mulher tem um lugar espe-
cial na política. A política é 
feminina, não é feminista”, 
declarou.

Aluna cobra Lula na cara por 
inaugurar campus incompleto

Folhapress

A estudante de Direito Ja-
milly Fernandes Assis cobrou 
publicamente o presiden-
te Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT) por uma série de obras 
que não foram finalizadas 

em sua universidade. Duran-
te o evento de inauguração 
do novo campus da Unifesp 
(Universidade Federal de 
São Paulo), em Osasco (SP), 
a estudante disse que “de-
pois de muita luta e 14 anos 
de espera”, finalmente estava 

“presenciando a inauguração 
oficial de apenas metade da 
Unifesp Quitaúna”.

Segundo a universitária, há 
ainda outras melhorias que 
precisam ser feitas. “A Unifesp 
ainda não é de todos, todas e 
todes. Ainda não é nossa, no 

plural. Ainda é um caminho 
solitário para a maioria de 
nós e devemos trabalhar com 
a realidade. A luta continua 
em prol da outra metade do 
campus e melhores condi-
ções de permanência estu-
dantil”, afirmou Jamilly.

A universitária, que deixou 
Lula e Janja constrangidos no 
palanque, ainda pediu a ins-
talação de uma moradia es-
tudantil para os alunos que 
moram fora da cidade e foi 
muito aplaudida ao encerrar 
sua fala.
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CINEMA

Sob ponto de vista indígena

Inácio Araujo 
Folhapress

O
s filmes da saga 
indígena feitos 
por João Sala-
viza e Renée 
Nader Messora 

são um tanto diferentes do ha-
bitual. Já era possível sentir isso 
em “Chuva É Cantoria na Aldeia 
dos Mortos”, de 2018. Essa per-
cepção se acentua em “A Flor 
do Buriti”. Eles não agem como 
cineastas em terra estrangeira, 
mas como antropólogos dis-
postos a conhecer o povo que 
pretendem filmar antes de re-
tratá-los.

Os Krahô, vistos por Salavi-
za e Nader Messora, são, para 
começar, de uma beleza que 
vez por outra nos faz lembrar 
de Murnau filmando “Tabu”. Os 
indígenas aparecem aqui em 
suas múltiplas dimensões: eles 
sonham, se enfeitam, contam 
histórias ou narram seus mitos 
para mantê-los vivos.

Ao longo do filme, conhece-
mos seus costumes. A capacida-
de de viver na natureza, com a 
natureza, por exemplo. Seu hu-
mor: em algum momento uma 
mulher diz a Jotàt, a menina dos 
sonhos inquietos, que seu pai 
agora “é caçador de supermer-
cado”.

Há também sinais das coi-
sas que mudaram no contato 
com os brancos. Como o tipo de 
roupas que agora usam como 
frequência. Mas esse contato 
não os desnaturou, na visão 
do filme. Eles preservam seus 
hábitos e adornos, suas festas 
e danças. Mesmo animais do-
mésticos, como o tamanduá e 
as araras.

Mas há também os brancos 
que interferem em sua vida. Os 
“cupê” (aparentemente uma 
designação genérica para os 
brancos, sejam lá quem forem) 
costumam invadir seu território 
e roubar as araras. Os indígenas 
temem. Sua aflição transborda 
em sonhos inquietos.

Tudo isso faz parte, no filme, 
de uma cuidadosa construção, 
que envolve lendas, animais, 
mitos. A invasão começa pelo 
roubo das araras, pela tensão 
com os capangas na porteira da 
reserva, com discretos triunfos. 
Mas também com a humilhação 
de, ao frequentar a escola dos 
brancos, serem advertidos por-
que seus trajes não são bons o 
bastante, seus cabelos compri-
dos têm de ser cortados.

Tudo isso faz parte das du-
rezas cotidianas, que convivem 
com banhos magníficos no ria-
cho, com incursões pelas matas 
etc.

Até que surgem os fazendei-
ros. De repente, a atmosfera se 
transforma. Fazendeiros não se 
limitam a atividades artesanais, 
como o tráfico de animais sil-

vestres: instalam suas fazendas 
na terra indígena e introduzem 
o gado, que pelo simples fato de 
existir destrói tudo que encon-
tra pela frente.

São os fazendeiros os que 
mais justificam a ideia de que 
existe uma clara oposição en-
tre vida e ganância, como pre-
tendem os Krahô, para quem a 

ganância dos “cupê” opõe-se à 
vida na terra.

É quando mais claramente se 
mostram as virtudes do filme (e 
as daquele povo também). Exis-
te medo das terríveis invasões, 
dos capangas que atiram pelas 
costas (para essa parcela dos 
brancos não se aplica nem a éti-
ca do faroeste). Mas não há cho-
ramingação. Eles se preparam 
sempre para o próximo round.

Passado
Olham para o passado. Para 

massacres passados, para seus 
mortos, aqueles de quem her-
dam o nome – para que não es-
queçam. Existe poesia, mas ela 
vem dos personagens, dos indí-
genas. Não da filmagem, que é 
seca e precisa.

Trata-se de mostrar essa 
saga não com distância, mas 
com a razão de quem sabe que 
o cinema está lá para mostrar 
essas pessoas em suas diversas 
dimensões, como a das lendas 
que passam de geração em ge-
ração.

Mas, convém não esquecer, 
eles se veem como guerreiros; 
sabem que não lhes resta nada, 
exceto o valor herdado dos an-
tepassados. Têm lá suas armas, 
mas nem sempre vêm ao caso. Ir 
a Brasília protestar na Funai, ao 
lado de outros povos, envolve, 
sim, perigo (no mais, estamos 
na Funai dos anos Bolsonaro). 
Mas eles vão: homens, mulhe-
res, crianças.

Isso também é guerra para os 
indígenas. Para eles, trata-se de 
proteger a vida na terra. E nós, 
brancos, com isso? Bem, para 
começar, cada segundo desse 
filme nos fala ao mesmo tempo 

de proteger a vida na Terra (o 
planeta). Se isso não nos con-
cerne, não sei o que possa con-
cernir.

Talvez a visão de uma Brasí-
lia que, quando os indígenas se 
manifestam, parece mais civili-
zada. E que formidável panorâ-
mica Salaviza e Renée fazem da 
paisagem da região dos pode-
res, acompanhando os dois in-
dígenas caminhando enquanto 
conversam.

Esse é um filme tão agradá-
vel aos olhos quanto ao espírito. 
Talvez isso se deva ao fato de 
seus diretores saberem os limi-
tes do cinema. Seu papel não 
é berrar, nem reivindicar, nem 
denunciar. Basta-lhes mostrar 
para que cada um perceba o 
quanto é relevante a luta dos 
indígenas, que é por sua sobre-
vivência, mas também envolve 
a nossa. Lutam pela terra e pela 
Terra, tudo de uma vez.

Não se trata de idealizar os 
Krahô ou os indígenas em geral, 
mas “A Flor do Buriti” assume o 
seu ponto de vista. Tenta enten-
der como eles sentem o estar no 
mundo e, a partir disso, enten-
der também quem somos nós, o 
seu outro.

A FLOR DO BURITI
Cine Cultura, às 14h

Classificação 12 anos
IIlda Patpro Krahô, atriz

Francisco Hỳjnõ Krahô, ator
Solane Tehtikwỳj Krahô, ator

Brasil, Portugal, 2023
João Salaviza, diretor
Renée Nader, diretor

Avaliação: Ótimo

A Flor do Buriti’ é filme 
tão agradável aos olhos  
quanto ao espírito.  
Procura compreender  
como Krahô sentem estar  
no mundo e – a partir  
disso – entender também  
quem somos nós. Longa 
é destaque em Goiânia

Costumes: longa-metragem retrata capacidade de viver na natureza, com natureza

MARCUS VINÍCIUS BECK

mvbeck20@gmail.com
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De olho no passado: aqueles de quem herdam nomes

Questões indígenas: filme amplia debate
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O empresário Sérgio Hajjar,  a esposa  Luciana e as filhas Vanessa Hajjar Younes e Jessica 
Hajjar Viana encontram-se em Beirute, no Líbano, para o batizado da neta Zaya, realizado na Igreja 

de Saint Charbel, em Byblos.

Na companhia do esposo Dr. Rildo Lasmar e filhos, a sofisticada 
Bel Lasmar celebrou seu aniversário em família. Pelas redes 

sociais, Bel recebeu inúmeras mensagens pelo seu grande dia. A 
coluna deseja um abençoado novo ciclo de vida.

O empresário Marco Túlio Couto (Olé Mídia), empresa de 
assessoria e marketing esportivo com sede em Goiânia, esteve 

presente na abertura da Copa América USA 2024, no Mercedes-
Benz Stadium, em Atlanta.

O cerimonialista José Bomfim chega aos 76 anos bem 
vividos hoje e a comemoração será em família. Bomfim é 
um dos profissionais a área de eventos em Goiânia mais 
solicitados com a agenda sempre com muito trabalho. 

Parabéns.

Com uma carreira de sucesso a renomada Graça Pires será a fotógrafa exclusiva de “Still”, uma séria 
com potencial para alcançar audiência global na plataforma de streaming Netflix. O convite destaca a 
relevância do trabalho de Graça no cenário audiovisual brasileiro. Atualmente ela atua como fotógrafa 

de moda do alto atacado brasileiro e posicionamento de marcas e pessoas. É conhecida por sua 
sensibilidade artística de capturar a emoção e a estética de produções audiovisuais. 

O advogado trabalhista Sérgio de Almeida (C) foi homenageado pela Câmara Municipal de 
Goiânia em solenidade promovida pelo vereador Anselmo Pereira (D) pelo dia da advocacia 

trabalhista.
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“Deposite sua confiança
em Deus. Ele nos cuida,

nos orienta, suaviza
nossos anseios e

impulsiona nossa força”
Bom dia, uma segunda-

feira abençoada.

A desclassificação do 
Brasil na Copa América já 

era esperada. 
Não deixa 
traumas.

Pode acontecer o pior: não 

se classificar para a Copa do 
Mundo. 

“Uma dos piores times”
Ronaldinho 

Gaúcho. 

A namorada do cantor 
Roberto Carlos  tem 27 anos 

e ele 79. No amor 
a diferença de idade é só 

um detalhe...

Polícia Federal 
indiciou o cantor 

Sérgio 
Reis por incitar 

atos 
antidemocráticos.

Só envelhecemos
quando paramos 

de nos divertir

A coisa tá
 feia

 para Atlético, Goiás
 e Vila Nova. Em 2025, 

todos na Série B. 
Quem viver, verá!

TV Tudo
Retrocesso - 1
Copa América e Eurocopa em 
jogo, com a Globo dona das 
duas, muitas vezes até em 
sacrifício da sua programação, 
como será no decorrer desta 
semana.
E ainda com o Brasileirão, A e 
B, também em campo.

Retrocesso - 2
É claro que de alguma 
cabecinha premiada veio 
a ideia de se dar ao luxo 
de não ter comentarista de 
arbitragem participando 
diretamente das transmissões.
Três competições repletas 
de lances duvidosos e sem 
uma análise técnica de nada. 
Só narrador e comentarista 
dando palpite.

Aposta
O “Central Olímpica” será 
exibido diariamente na Globo 
após a novela “Renascer”. 
E, desde já, trata-se de uma 
interessante aposta em 
Fernanda Garay, que tanto 
brilhou como jogadora de 
vôlei.
Ao seu lado, o experiente 
Tadeu Schmidt. O programa 
será feito dos Estúdios Globo 
no Rio de Janeiro.

Bem feito
O quadro “E se fosse você?”, 
do Élcio Coronato no “Hoje 
em Dia”, veio acrescentar 
uma novidade das mais 
interessantes ao programa.
E está muito bem produzido. 
Ele testa a reação das pessoas 
diante de situações as mais 
diferentes. Às quartas-feiras.

Nobres
Os atores Felipe Dutra 
(Harum), Francisco Leal (Asur), 
Paulo Camilo (Pasea), Flávio 
Leimig (Jabez), Gabriel Barreto 
(Isar), Rafael Munk (Zobeba) 
e Felipe Mafra (Efrata) 
surgirão como príncipes em A 
Emboscada – 12ª temporada 
de “Reis”.
Todos ligados ao núcleo da 
misteriosa Rainha, Cláudia 
Mauro.     

Convidado
O “Fofocalizando”, do SBT, 
continua apostando em Rico 
Melquiades como convidado. 

Não há ainda uma definição 
se irá seguir ou não no 
programa.
Até segunda ordem, o elenco 
fixo é formado por Leo Dias, 
Cariúcha, Gaby Cabrini e 
Gabriel Cartolano.

Fecha tudo
Tudo bem que essa coluna 
é de TV, mas o bom teatro 
sempre vai merecer um 
espaço muito especial.
Não tem o que, só dizer que 
ela está, de novo, um monstro 
com “Fernanda Montenegro 
lê Simone de Beauvoir”. 
Emocionante.

Placar de momento
Apesar de outros candidatos 
terem procurado registrar 
a marca “Mania de Você”, 
apenas uma empresa, 
relacionada a comércio de 
confecções, está com o 
vínculo “em vigor” no site de 
propriedades.
No caso da Globo, que 
adotou a marca para sua 
próxima novela das nove, 
aparece na seguinte situação: 
“aguardando exame de 
mérito”.

Minuto de fama
A própria direção da Rede 
TV!, diante de provas 
irrefutáveis, isentou 
Geraldo Luís de qualquer 
responsabilidade no caso com 
a assistente de palco.
Como se trata de um caso 
interno, não haverá nenhuma 
manifestação pública sobre o 
assunto.

Praias diferentes
A Conspiração Filmes, na hora 
de vender o projeto “Praia 
dos Ossos” para a Warner, 
colocou na mesa os nomes 
de Marjorie Estiano e Emílio 
Dantas, superconhecidos da 
TV e cinema.
Daí, chama atenção o 
movimento da O2 Filmes, ao 
negociar a minissérie “Pssica” 
com a Netflix. Ninguém 
“badalado”. Lá estarão 
Domithila Catete, Lucas 
Galvino e Marleyda Soto, o 
que também não quer dizer 
que não mereçam ou não 
sejam talentosos.

Olimpíada versus Olimpíadas: a 
tentativa de fazer o errado virar 
certo por causa dos sites
Você, pelo menos uma vez na 
vida, já ouviu ou usou “quem 
nunca errou que atire a primeira 
pedra”, como justificativa a 
tomadas de posição que não 
foram as mais corretas.
Ou em outras ocasiões mais 
conhecidas ainda, “errar é 
humano” ou “ninguém erra 
de propósito”, esta que agora, 
lamento informar, tornou-se uma 
meia verdade.
Porque o certo é assim, 
aprendemos que é disputada, a 
cada quatro anos, uma Olimpíada 
em algum país do mundo, como 

vai começar a de Paris no próximo 
dia 26.
Poderíamos até dizer que os Jogos 
Olímpicos de Paris terão início 
no dia 26. As duas formas estão 
absolutamente exatas, em acordo 
com o que aprendemos na escola.
Só que as antigas lições estão 
dando lugar a maneiras como 
elas, incorretamente, são mais 
conhecidas nos sites de buscas. 
E como “Olimpíadas” é mais 
buscada que “Olimpíada”, alguns 
dos mais importantes órgãos de 
imprensa resolveram adotar essa 
grosseria.

BELLA DA SEMANA

Impossível não se perder 
nas curvas de ANA LAURA 
GOULART, modelo e musa 

maravilhosa 

Geleia Geral

LUIZ AUGUSTO PAMPINHA

LUIZAUGUSTOPAMPINHA@GMAIL.COM

Flávio Ricco

Colaboração: José Carlos Nery
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Hortência Moreira abre
exposição na Vila Cultural

Ricardo Vinícius

A Vila Cultural Cora Corali-
na recebe nesta terça-feira, 9, 
às 19h, a exposição individual 
“Lapidarium”, da artista visual 
Hortência Moreira. Montada 
na Sala Sebastião Barbosa, a 
mostra reúne aproximada-
mente 50 obras resultantes do 
processo de manipulação e 
transformação de fragmentos 
de lugares que configuram os 
espaços urbanos de Goiânia.

Figura conhecida no circuito 
das artes visuais goianienses, 
Hortência cria obra que parte 
de uma memória afetiva viven-
ciada em percursos da infância 
na periferia da capital, onde 
nasceu, vive e trabalha. É um 
trabalho, de fato, inventivo.

“Lapidarium” fica em car-
taz até 4 de agosto e também 
apresenta registros fotográficos 
das paisagens que serviram de 
ponto de coleta e inspiração, 
feitos pela própria artista, que 
enxerga nas sobras, partes ou 
ruínas da cidade diálogos de-
sencadeadores de suas inten-
ções inventivas. Ou seja, além 
de tudo, trata-se de convite à 
reflexão.

Conforme Hortência, esses 
fragmentos e imagens sofrem 
interferências pela artista em 
sua casa/ateliê, denominada 
pela própria Hortência como 
lapidarium, “lugar de abrigo 
de restos, vestígios de algo que 
pertencia a um todo”.

As interferências artísticas, 
carregadas de afetividade, per-
passam pela justaposição ou 
não de imagens, escarificação 
da matéria e, sobretudo, pelo 
uso da pintura em telas e ma-

deira. Hortência Moreira lança 
seu olhar para as construções 
improvisadas nos ambientes, 
privados e públicos das cida-
des.

Interessam à artista muros, 
paredes, fachadas, endereços, 
padrões de instalações elétri-
cas e hidráulicas, publicidades, 
tipografias, objetos do design 
descartados, restos de constru-
ções e tudo que se desdobra da 
vida urbana.

Pesquisa
Graduada em arquitetura e 

urbanismo pela Universidade 
Católica de Goiás (UCG), hoje 
PUC, obteve títulos de pós-gra-
duada em Arte Contemporâ-
nea e mestre em Cultura Visual 

pela Universidade Federal de 
Goiás (UFG). Hortência tra-
balha madeira, metal, arestas, 
ferrolhos, dobradiças e uma 
série de objetos que remetem à 
arquitetura.

Desde 2002, Hortência Mo-
reira desenvolve sua pesquisa 
visual somada à referências 
adquiridas da formação em 
Arquitetura e Urbanismo (PU-
C-GO-1998). Possui especia-
lização em Arte Contemporâ-
nea (UFG 2002) e cursos livres, 
como “Intervenções Urbanas 
com Nelson Brissac” (Institu-
to Tomie Otake SP-2013), “Arte 
Sonora” (Ateliê Coletivo 2e1-
SP-2013) e “Dynamic Encoun-
ters com Charles Watson” (RJ-
2008).

De forma plural, em seu 
ateliê, une suas coleções cons-
truindo trabalhos, que acre-
dita resgatar e elaborar suas 
lembranças com a periferia, e 
propõe reflexões como princí-
pio, transbordar isto nas obras. 
Produz de pinturas e objetos 
à instalações utilizando-se de 
instrumentos de marcenaria e 
suportes variados como: com-
pensado, MDF, vidro, metal, 
impressões fotográficas, cola-
gens e tinta.

A Vila Cultural Cora Corali-
na funciona de segunda-feira 
a domingo, das 9h às 17h. A 
entrada é gratuita e o espaço 
aceita a entrada de animais de 
estimação na coleira.

Artista cria obra em que 
parte de memória afetiva 
vivenciada em percursos 
da infância na periferia da 
capital, onde nasceu, vive 
e trabalha. Fragmentos 
sofrem interferência da 
artista em sua casa/ateliê

Horóscopo

Diário

Áries

Leão

Sagitário

Touro

Virgem

Capricórnio

Gêmeos

Libra

Aquário

Cancêr

Escorpião

Peixes

Romantismo e declaração de 
amor animam os momentos a 
dois, mas diminua o apego. 

Com dose extra de jogo de 
cintura e lábia, você pode viver 
romance relâmpago agora. 

Gente invejosa pode se intrometer 
no seu romance e até jogar areia 
na conquista. 

Seu lado mais possessivo cresce 
e pode trazer problemas com o 
mozão se exagerar. 

A confiança e o charme natural 
ajudam a fisgar o crush ou atrair 
novos contatos. 

A conquista fica meio devagar, 
mas talvez os amigos possam dar 
uma mãozinha. 

Não deixe que isso atrapalhe a 
conquista, já que você tem tudo 
para arrasar se está só. 

Veja só: quem vive uma paixão à 
distância ou tem compromisso vai 
se esbaldar.

Até a vida a dois fica mais gostosa 
se reservarem tempo para a 
diversão. Se jogue. 

Olha só: talvez seja difícil vencer 
as diferenças no romance, mas 
aposte no carinho. 

Você pode descobrir maneiras de 
curtir o mozão, mas driblar ciúme 
não será fácil.

O amor está no ar e tanto a 
conquista quanto a vida a dois 
prometem bons momentos. 

Afetividade: interferências artísticas perpassam pela justaposição ou não de imagens

SECULT/ DIVULGAÇÃO

Arte capacita 
crianças e 
adolescentes

O Ilha da Imaginação cele-
bra seu sexto ano de atividades 
em 2024 com conquistas signi-
ficativas, reafirmando seu com-
promisso em capacitar crian-
ças e adolescentes por meio da 
cultura, leitura, audiovisual e 
agora também oferecendo au-
las de teatro para descobrir e 
desenvolver ainda mais talen-
tos.

Desde sua criação, o pro-
grama tem impactado posi-
tivamente a comunidade de 
São Simão e região, oferecen-
do cursos e oficinas que não 
apenas educam, mas também 
inspiram e descobrem jovens 
talentos.

O Ilha da Imaginação man-
tém cursos fixos que alcançam 
595 alunos diretamente na ci-
dade de São Simão, Goiás. Um 
dos grandes marcos do progra-
ma é a produção de mais de 170 
filmes pelos próprios alunos, 
demonstrando não apenas o 
aprendizado adquirido, mas 
também a criatividade e habi-
lidades desenvolvidas ao longo 
do processo.

Ao final do ano, os filmes 
produzidos durante os cursos 
são exibidos em um evento es-
pecial conhecido como “Imagi-
lha”, celebrando as conquistas 
dos alunos e compartilhando 
suas histórias com a comuni-
dade.

As oficinas itinerantes per-
correm nove municípios e já 
impactaram mais de 50 mil 
alunos em mais de 120 escolas 
participantes. O projeto tam-
bém distribuiu mais de 50 mil 
livros em suas iniciativas de in-
centivo à leitura.

Coordenadora. DM con-
versou com Danielle Cabral, 
coordenadora do Ilha da Ima-
ginação, que destacou a impor-
tância do projeto na formação 
integral dos jovens da região. 
“São dois pilares nesse projeto: 
o incentivo à leitura e a capaci-
tação técnica para desenvolver 
animações em 2D e 3D. Essas 
habilidades são exercidas em 
softwares específicos durante 
aulas de 3 horas, duas vezes por 
semana, para crianças e ado-
lescentes de 8 a 17 anos.”

O curso visa capacitar os 
alunos para o mercado de tra-
balho na criação de peças au-
diovisuais. Para os alunos que 
se destacam durante o curso, 
há a possibilidade de contrata-
ção ao término do período de 
capacitação.

O projeto inclui alunos com 
diversas deficiências, com sa-
las adaptadas e acolhedoras. 
O curso é gratuito e apoia as 
famílias dos alunos com vários 
programas socioculturais. Para 
participar, os alunos precisam 
estar na rede pública de ensino, 
ser alfabetizados e ter disponi-
bilidade para assistir às aulas. 
(Redação)

ACERVO

ARTES VISUAIS
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OPINIÃO PÚBLICA

EDIÇÃO: MEYRITHANIA MICHELLY

Os artigos e matérias são de responsabilidade 

dos seus autores e não refletem a opinião do 

veículo Jornal Diário da Manhã

SALATIEL SALATIEL 
SOARES SOARES 

O sertão sempre foi um 
tema apaixonante para gran-
des escritores. De Guimarães 
Rosa, em seu clássico “Gran-
de Sertão: Veredas”, a Euclides 
da Cunha, em “Os Sertões”, de 
Graciliano Ramos, em “Vidas 
Secas”, ao novato Itamar Viei-
ra Júnior, em sua recente obra 

Engenheiro

“Torto Arado”, evidencia-se o 
quanto a vida sofrida desse 
Brasil rural é uma constante 
para muitos dos nossos gran-
des literatos.

Talvez o motivo da pre-
dileção por esse tema entre 
romancistas brasileiros pos-
sa ser justificado pela crença 
dos grandes autores russos 
de que quanto mais sofrido 
é um povo melhor literatura 
se faz. Não é por acaso que 
relevantes obras produzidas 
na Rússia foram concebidas 
em ambientes de muito sofri-
mento. Esse foi o caso de “Ar-
quipélago Gulag”, de Alexan-
der Solzhenitsyn, de “Guerra 
e Paz”, de Tolstói, bem como 
da fabulosa obra “Os Irmãos 
Karamazóv”, de Dostoiévski.

Cá entre nós, a literatura 
do sertão expressa a luta co-
tidiana dos personagens em 
um contexto de subdesenvol-
vimento – e tudo aquilo que 
isso representa: falta de es-
tradas, carência de médicos, 
pouquíssima geração de em-

pregos e, sobretudo, absoluta 
descrença no futuro.

Posso, então, dizer que o 
sertanejo carrega dentro de 
si frustrações de um mundo 
sem esperança.

Fiz esse preâmbulo para 
expor alguns depoimentos 
dessa melancolia sertaneja 
pesquisada pela Universidade 
Federal Fluminense, no norte 
do estado de Goiás, hoje, To-
cantins. Os depoimentos se 
referem à aventura de migra-
ções de retirantes maranhen-
ses, a partir de 1925, rumo à 
região de Itacajá em busca 
de melhores condições de 
vida. Percebe-se, nesse mate-
rial, a dura face de um sertão 
inóspito e bravio. Posto isso, 
vejamos a fala de alguns ser-
tanejos.

Primeiro: quanto à prole de 
filhos

“Até já tenho uns poucos 
janeiros, mas é assim: não era 
nada, uma que eu casei e era 
danada pra trabalhar de roça 
e aí tive muitos filhos, num 

é? Eram seis homens e seis 
mulheres, pois é, que eu tive. 
E criei uma neta porque mi-
nha filha adoeceu”. Estamos 
falando de um tempo em que 
não havia métodos para evitar 
a gravidez. Especificamente 
nesse sertão, era comum mu-
lheres terem muitos filhos, de 
dez a quinze.

Segundo: no sertão, o mé-
dico era a parteira

“Quando a mulher ia ga-
nhar menino, aquela que ti-
nha um parto menino, aquela 
menino, aquelas que tinham 
parto complicado, que não 
dava pra ter o bebê, morria 
de parto. Minha filha morreu 
de parto, a segunda mais ve-
lha, era de 1942, e a outra, de 
1944, essa morreu de parto do 
primeiro filho, aí ficou o me-
nino, eu pelejando com ele e 
quando estava com um mês 
que a mãe tinha morrido, ele 
morreu”. Uma triste realidade 
dos sertões bravios é a abso-
luta falta de médicos. Sem 
esses profissionais os serta-

nejos acabam morrendo por 
contraírem doenças absoluta-
mente curáveis.

Terceiro: quanto à capaci-
dade de locomoção

“Pra viajar nesse tempo, ou 
era no transporte fluvial ou 
era de animal. Mas daqui pra 
Carolina, que era a Metrópole, 
da Metrópole só de barco ou a 
cavalo”.O sertanejo é “antes 
de tudo, um forte”, pelo fato 
de viver uma vida repleta de 
escassez sem jamais perder a 
ternura.

Encerro estes escritos com 
a mensagem que espero ter 
passado aos leitores. O tema 
sertões fascina pelo fato de 
evocar a capacidade humana 
de sobreviver em um estado 
natureza repleto de escassez 
,distante dos benefícios da 
modernidade. Isso produz 
boa literatura. Que o digam os 
russos e seus grandes escrito-
res.

Sertões, sofrimento e boa literatura

CLÁUDIA CLÁUDIA 
PEREZPEREZ

O Dia Internacional das Co-
operativas, celebrado anual-
mente no primeiro sábado de 
julho, destaca a importância 
do cooperativismo como um 
modelo econômico sustentá-

Administradora

vel e inclusivo que beneficia 
milhões de pessoas ao redor 
do mundo. Em 2024, a data 
ganha ainda mais relevância, 
à medida que o setor conti-
nua a crescer e a demonstrar 
sua capacidade de promover 
o desenvolvimento econômi-
co e social de forma equitati-
va.

O cooperativismo tem suas 
raízes no século XIX, mas con-
tinua a evoluir e a se adaptar 
às necessidades modernas. 
Atualmente, existem cerca 
de três milhões de coopera-
tivas em todo o mundo, em-
pregando aproximadamente 
280 milhões de pessoas, de 
acordo com a Aliança Coope-
rativa Internacional (ACI). No 
Brasil, o movimento coopera-
tivista é igualmente robusto, 
com mais de 14 mil coopera-
tivas e cerca de 18 milhões de 
cooperados, conforme dados 

da Organização das Coopera-
tivas Brasileiras (OCB).

É fundamental a impor-
tância das cooperativas para 
a economia brasileira. As co-
operativas desempenham 
um papel fundamental na 
inclusão social e econômica, 
proporcionando oportunida-
des de emprego e geração de 
renda para milhões de brasi-
leiros. Além disso, elas pro-
movem a distribuição justa de 
recursos e o desenvolvimento 
sustentável.

As cooperativas se desta-
cam em diversos setores da 
economia, como agricultu-
ra, crédito, saúde, transpor-
te e consumo, contribuindo 
de forma significativa para o 
Produto Interno Bruto (PIB) 
nacional. Segundo o Sistema 
OCB, o setor agropecuário 
cooperativista, por exemplo, 
é responsável por 50% da pro-

dução agrícola brasileira. O 
modelo cooperativista permi-
te que pequenos produtores 
tenham acesso a mercados, 
tecnologias e financiamento, 
fortalecendo a economia lo-
cal e regional.

O Dia Internacional das 
Cooperativas 2024 também 
serve como um momento 
para refletir sobre os desafios 
e as oportunidades que o se-
tor enfrenta. As cooperativas 
precisam continuar inovando 
e se adaptando às mudanças 
econômicas e tecnológicas. A 
digitalização e a sustentabili-
dade são temas centrais para 
o futuro do cooperativismo.

Em termos de sustentabi-
lidade, as cooperativas têm 
um histórico comprovado 
de práticas responsáveis e de 
longo prazo. Elas estão ali-
nhadas com os Objetivos de 
Desenvolvimento Sustentável 

(ODS) da ONU, promovendo 
a igualdade de gênero, o tra-
balho decente e o crescimen-
to econômico sustentável. 
A abordagem centrada nas 
pessoas do cooperativismo é 
essencial para a construção 
de um futuro mais justo e sus-
tentável.

A celebração do Dia Inter-
nacional das Cooperativas 
2024 reforça a necessidade 
de apoio e reconhecimento a 
esse modelo econômico que 
contribui significativamente 
para a construção de socieda-
des mais justas e equitativas. 
As cooperativas são exemplos 
vivos de que é possível combi-
nar sucesso econômico com 
responsabilidade social e am-
biental. Elas representam um 
caminho viável e necessário 
para um desenvolvimento 
mais inclusivo.

O desenvolvimento do cooperativismo
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PUBLICIDADE LEGAL

comercial@dm.com.br

(62) 3267-1000

PREFEITURA MUNICIPAL DE PORTELÂNDIA
EXTRATO DE EDITAL DE LICITAÇÃO

O FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE, inscrito no CNPJ/MF sob o 
n.º 22.732.193/0001-08, com sede na Av. JK s/n, esquina c/Rua 
08 s/n, Centro, Portelândia – GO, torna público abertura do 
procedimento l ic i ta tór io  na Modal idade  PREGÃO 
ELETRÔNICO, SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO, do Tipo 
Menor Preço Por Item, Pregão Eletrônico nº. 05-2024, com a 
finalidade de contratação de empresa especializada para 
Futura, eventual e parcelada aquisição de Material Para 
Manutenção de Bens Imóveis, para construção do muro do 
Hospital Municipal Otacílio José de Rezende, da UBS João 
Franscisco de Ol iveira e para atender demais 
necessidades saúde da secretaria municipal de saúde, 
conforme especificações contidas no Termo de Referência, que 
integram o presente Edital de acordo com as condições fixadas 
neste instrumento e seus anexos, regulamentada 
regulamentada pelo Decreto Municipal nº 15/2024, Decreto 
Municipal nº 114/2022, Lei Complementar nº. 123/2006 e com 
aplicação subsidiária da Lei n.º 14.133/2021, abertura: O 
presente processo licitatório será realizado eletrônicamente e a 
abertura ocorrerá no dia 30/07/2024, às 10:00 horas, Horário 
d e  B r a s í l i a ,  n a  p l a t a f o r m a  B L L  C o m p r a s  - 
https://bllcompras.com/home/login. O Edital completo 
poderá ser obtido pelos interessados pelo endereço eletrônico: 
www.portelandia.go.gov.br.

Portelândia-GO,09/05/2024.
Patricia Maria Oliveira - Secretária de Saúde

Gestora do FMS

           AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO ELETRÔNICO No 032/2024
O FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE MINEIROS-FMS, 
inscrito no CNPJ sob o no 11.924.138/0001-01, com sede no Paço Municipal 
II, Ipê Shopping – Av. Ino Rezende, Qd 1A, Lt 1A, S/N, Residencial 
Michelangelo, CEP: 75.834-042, Mineiros – Goiás, torna público, que fará 
realizar no dia 19 de julho de 2024, em sessão pública eletrônica na 
plataforma Bolsa Nacional de Compras - BNC, com início às 09h00min 
(nove) horas - horário de Brasília, licitação na modalidade PREGÃO 
ELETRÔNICO, tipo menor preço por ITEM, para AQUISIÇÃO DE 
EXAMES DE GASOMETRIA COM FORNECIMENTO DE 1 (UM) 
ANALISADOR DE GASES EM REGIME DE COMODATO, para atender o 
Fundo Municipal de Saúde de Mineiros. O edital de convocação encontra-se 
disponível,  na íntegra, no endereço www.mineiros.go.gov.br, 
http://bnc.org.br ,  e www.gov.br/pncp/ptbr/pncp. Informações: 
saudelicitacao@mineiros.go.gov.br ou pelo telefone (064) 3661-0080.

ALINE BORGES ASSUNÇÃO CAMPOS - Pregoeira

CÂMARA MUNICIPAL DE MINAÇU - GO 
AVISO DE ALTERAÇÃO - PREGÃO 

ELETRÔNICO Nº 005/2024 
A Câmara Municipal de Minaçu/GO, TORNA PÚBLICO para o 
conhecimento dos interessados o processo licitatório na modalidade 
Pregão Eletrônico n° 005/2024, cujo objeto é “CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE 
GERENCIAMENTO ELETRÔNICO DE COMBUSTÍVEL, ATRVÉS 
DE CARTÃO MAGNÉTICO, CORPORATIVO, PELO PERÍODO DE 
JULHO/2024 A JUNHO/2025, Tipo Menor Taxa de Administração, 
com abertura de disputa prevista onde lê dia 09/07/2024, agora  
lê-se dia 19/07/2024 às 09h:00min (horário de Brasília). Informações 
gerais e obtenção da integra do Edital, no site oficial da câmara 
www.camaraminacu.go.gov.br e pelo telefone: (62) 3379 -2617, ou 
página eletrônica da Bolsa de Licitações e Leilões (www.bll.org.br) 
onde se realizará a Licitação.  

Minaçu/GO, 05 de julho de 2024.  
Tônia da Silva Pereira/Pregoeira 

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALOÂNDIA AVISO DE EDITAL 
DE CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 002/2024 A Prefeitura de 
Aloândia, Estado de Goiás, torna público que fica designado 
para o dia 22/07/2023, às 09h00min, através da plataforma 
www.bll.org.br , CONCORRÊNCIA PÚBLICA, tendo por objeto 
a obra de construção da academia municipal. Os interessados 
poderão obter cópia do Edital no site www.aloandia.go.gov.br e 
site www.bll.org.br  e esclarecimentos pelo fone 64-34961350. 
Aloândia, 08 de julho de 2024. Weder Almeida Rodrigues, 
Agente de Contratação

Estado de Goiás - Município de Bonópolis
AVISO DE RETIFICAÇÃO E REMARCAÇÃO DE 

LICITAÇÃO PREGÃO ELETRÔNICO Nº 007/2024
Lei 14.133/2021- MODO DE DISPUTA: ABERTO

Processo Administrativo nº: 6273/2024
Objeto: Registro de preços para contratação, sob demanda, de 
empresa especializada no ramo pertinente para fornecimento de 
combustível tipo gasolina, etanol, diesel S10 e diesel comum, nas 
cidades de Goiânia, Jaraguá, Bonópolis e Porangatu, conforme 
especificações constantes nas planilhas e Termo de Referência – 
Anexo I, do Edital. Fim do cadastramento das propostas 19/07/2024 
às 13hrs00min. Início da sessão pública no dia 19/07/2024 às 
13hs01min. Início da sessão de disputa de lances dia 19/07/2024 
às 14h01min. O edital estará disponível e as propostas serão 
recebidas a partir de 08/07/2024, no site na plataforma de Pregão 
Eletrônico Bolsa Nacional de Compras – BNC, no site https://bnc.
org.br/. Informações: www.bonopolis.go.gov.br; Fone: 62.33931126; 
segunda a Sexta da 07h as 11h e das 13h às 17h. 

Bonópolis, 08 de julho de 2024.
Renia Patrícia de Araújo, Pregoeira.

ESTADO DE GOIÁS
PREFEITURA MUNICIPAL DE BURITINÓPOLIS

EXTRATO DE ADITIVO DE 
SUPRESSÃO DO CONTRATO

Extrato do 2º Aditivo de supressão de valores ao Contrato nº 
203/2023. Objeto: prestação de serviços na execução de rede de abas-
tecimento de água da zona rural para atender as necessidades do mu-
nicípio de Buritinópolis/GO. Espécie: Tomada de Preços nº 003/2023; 
MARQUES RODRIGUES PIMENTEL, CNPJ: 13.921.175/0001-83. O 
Termo de supressão tem por finalidade alterar a Cláusula Quarta – Do 
Preço, do 1º termo aditivo do Contrato n. 203/2023, o qual passa a vi-
gorar com nova redação, previsto na Cláusula Sétima do referido con-
trato, com base no § 1º, art. 65 da Lei Federal n. 8.666/93 Valor do 1º 
aditivo de contrato é de R$ 51.492,52 (cinquenta e um mil quatrocentos 
e noventa e dois reais e cinquenta e dois centavos), com uma redução 
no valor de R$. 17.014,54 (Dezessete mil quatorze reais e cinquenta 
e quatro centavos), passando o valor total para R$. 34.477,98 (Trinta 
e quatro mil quatrocentos e setenta e sete reais e noventa e oito cen-
tavos); Secretaria de Administração do Município de Buritinópolis-GO. 

Prefeitura Municipal de Edealina - Estado de Goiás
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 006/2024
OBJETO: Registro de preços para futura e eventual contratação de 
empresa para fornecimento 03 (três) veículos automotores, 0km (zero 
quilômetros), sendo 01 (um) micro-ônibus, 01 (uma) van e 01 (um) 
veículo utilitário, todos voltados ao atendimento das demandas das 
Secretariais Municipais de Administração, Saúde, Assistência Social e 
demais pastas. DATA DO CERTAME: 18/07/2024; HORÁRIO: 09h00m; 
LOCAL: Rua 06; Quadra 34; Lote 01; Setor Renascer. RETIRADA DO 
EDITAL: Na sede da Prefeitura ou no site: https://edealina.go.gov.br/.

Edealina, 05 de julho de 2024.
Jordana Silva de Urzeda, Pregoeira.

Prefeitura Municipal de Edealina
ATO DE REVOGAÇÃO DO

PREGÃO PRESENCIAL DE Nº 007/2024
 O MUNICÍPIO DE EDEALINA - GO, através da Comissão de 
Licitação da Prefeitura Municipal de Edealina instituída pelo Decreto 
nº. 296/2022, localizada na Rua 21, Quadra 04, Centro, Edealina, 
GO, vem tornar público a REVOGAÇÃO DO CERTAME, referente 
ao PREGÃO PRESENCIAL DE Nº 007/2024, conforme decisão 
constante nos Processos Administrativos nº. 3.472/2024, 3.473/2024, 
3.474/2024 e 3.475/2024, proferida com supedâneo art. 71, II da Lei 
Federal de nº 14.133/21 e na Súmula 473 do STF. As respectivas 
reproduções seguem disponíveis no portal da Prefeitura www.
edealina.go.gov.br. Jordana Silva de Urzêda. Presidente da C.P.L

. Município de Edealina - GO, 05 de julho de 2024.
Jordana Silva de Urzeda

Pregoeira Oficial.

EDITAL DE CONVOCAÇÃO Nº.001/PMF/2024
CONCURSO PÚBLICO Nº. 001/2018

DE FIRMINÓPOLIS – GO
O PREFEITO DE FIRMINÓPOLIS,ESTADO DE GOIÁS, no uso de 
suas atribuições legais e prerrogativas que lhes são conferidas por Lei, 
RESOLVE: Considerando a aprovação dos candidatos em CONCURSO 
PÚBLICO MUNICIPALNº. 001/2018, cujo Edital de Homologação 
Final conforme consta no DECRETONº. 207/PMF/18 de 16/10/2018 foi 
publicado no placar e site do Município dia 16 (dezesseis) de outubro de 
2018, e no jornal Diário Oficial do Estado de Goiás – DOE-GO e no jornal 
Diário da Manhã no dia 19 (dezenove) de outubro de 2018, CONVOCA-
SE os classificados abaixo descritos para,NO PRAZO DE 30 (TRINTA) 
DIAS, contados da publicação do presente edital, comparecerem junto 
a sede da Prefeitura Municipal de Firminópolis,sito Av. das Américas, nº. 
589 – Centro desta municipalidade, das 08h00min às 12h00min e das 
14h00min às 17h00min, munidos dos seguintes documentos e exames 
médicos abaixo relacionados: DOCUMENTOS E EXAMES MÉDICOS: a) 
Carteira de Identidade e CPF (original ou cópia autenticada em cartório); b) 
Título de Eleitor e comprovante de votação na última eleição, se à época 
já possuía 18 (dezoito) anos (original ou cópia autenticada em cartório); 
c) Certificado de Reservista ou documento equivalente, ou ainda dispensa 
de incorporação (somente para candidatos do sexo masculino de 18 a 45 
anos) (original ou cópia autenticada em cartório); d) Certidão de nascimento 
ou casamento (original ou cópia autenticada em cartório); e) Certidão 
de nascimento dos filhos menores de 21 anos; f) Cartão ou número de 
Cadastramento do PIS/PASEP (original ou cópia autenticada em cartório); 
g) Comprovante de residência atual (talão de água ou energia); h) 01 (uma) 
foto colorida tamanho 3x4 recente; i) Diploma, certificado ou documento de 
comprovação da conclusão do curso correspondente a escolaridade exigida 
para o cargo (original ou cópia autenticada em cartório); j) Declaração de 
possuir disponibilidade para desempenho das atividades essenciais do 
cargo em jornadas de trabalho fora do expediente normal, inclusive nos 
finais de semana e feriados(fornecido pelo R.H.); k) declaração de exercício 
ou não de outro cargo público. Se for ocupante de outro cargo descrever os 
horários diários do trabalho(fornecido pelo R.H.); l) Não ser aposentado por 
invalidez e nem estar com idade de aposentadoria compulsória nos termos 
do Artigo 40, inciso II, da Constituição Federal. 2.2. m) Certidão negativa civil 
e criminal da justiça federal; n)Certidão negativa civil e criminal da justiça 
estadual; o) declaração de bens (fornecido pelo R.H.); p) declaração de 
nepotismo(fornecido pelo R.H.); q) Laudo médico emitido pela Junta Médica 
Oficial do município acompanhado dos seguintes exames: -Hemograma 
completo e Eletrocardiograma (com laudo, carimbo e assinatura do 
médico), -Imunofluorescência para T.A (doença de chagas), -Radiografia 
do tórax em PA e PERFIL (com laudo, carimbo e assinatura do médico), 
-Tipagem Sanguínea,Urinálise, Glicemia (jejum), Ureia, Creatinina, VDRL, 
Lipidograma, TSH, T4, H.C.V, H.B.S.A.G, EAS, Colpocitologia Oncótica 
Parasitária e Mamografia(exclusivamente para mulheres), PSA (para 
homens acima de 40 anos); - Laudo Psiquiátrico; (carimbo e assinatura 
do médico), - Exame Oftalmológico (com laudo, carimbo e assinatura do 
médico); - Teste Ergométrico; - Eletroencefalograma (com laudo, carimbo e 
assinatura do médico); - Audiometria (com laudo, carimbo e assinatura do 
médico); - Obs.: a critério do médico oficial poderão ainda ser solicitados 
outros exames pertinentes. CARGO: EDUCADOR FISICO - ORDEM: 5º. 
INSCRIÇÃO: EDF 90006. CANDIDATOS: WLIENE DUARTE DA SILVA. 
REGISTRE-SE, PUBLIQUE-SE E CUMPRA-SE. Firminópolis – GO, aos 04 
(quatro) dias do mês de julho de 2024. José Airton de Oliveira, Prefeito.

Prefeitura Municipal de Guarani de Goiás 
AVISO DE PREGÃO ELETRÔNICO Nº 014/2024

O Municipio de Guarani de Goiás - Go, torna público que fará 
realizar às 09:00 horas do dia 19 de julho de 2024, em sessão 
pública eletrônica na  plataforma Bolsa Nacional de Compras – BNC 
www.bnc.org.br licitação na modalidade PREGÃO ELETRÔNICO, 
tipo menor preço por item, objetivando a contratação de empresa 
para aquisição de 01 (um) onibus 0km, nos termos do plano de 
ação n° 09032024-067900, emenda parlamentar n° 202492060008 
destinado ao município de Guarani de Goiás- GO. Entrega 
das propostas: a partir de 09/07/2024 às 08:00 hs, Informações: 
A integra do edital encontra-se a disposição dos interessados no 
Prédio da Prefeitura Municipal de Guarani de Goiás/GO, situada na 
Av. Savagé Alves de Oliveira, Quadra 26, Lote 02, Centro, e/ou nos 
sites: www.guaranidegoias.go.gov.br ou www.bnc.org.br, https://pncp.
gov.br/app/editais, ou via e-mail: licitacao@guaranidegoias.go.gov.br.

Guarani de Goiás-GO, 05 de julho de 2024.
Vanuzia Ferreira Moreira Brandão, Pregoeira.

Município de Marzagão – Estado de Goiás
RESULTADO DE JULGAMENTO

 PREGÃO PRESENCIAL Nº 05/2024
Objeto: Contratação de serviços de transporte escolar. Licitante 
Vencedor: TAF TRANSPORTE E TURISMO LTDA. Marzagão, 
01/07/2024. INÊS MARQUES DA SILVA, Pregoeira.

MUNICÍPIO DE MARZAGÃO GO - FME
EXTRATO DE CONTRATO. 

EDITAL DE PREGÃO PRESENCIAL Nº 05/2024
Contratado: TAF TRANSPORTE E TURISMO LTDA, CONTRA-
TO nº 030/2024, valor total de R$ 127.485,60. Data assinatu-
ra do contrato: 01/07/2024. Vigência: 31/12/2024. Marzagão, 
01/07/2024. Inês Marques da Silva, Pregoeira.

Município de Marzagão-GO
AVISO DE LICITAÇÃO - 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 11/2024
Objeto: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE ARMAZENA-
MENTO, TRANSPORTE E DISPOSIÇÃO FINAL DOS 
RESÍDUOS SÓLIDOS URBANOS. Abertura: 23/07/2024, 
horário: 08:30hs, local: www.bnc.org.br Retirada do Edital: 
no endereço digital citado, na sede da Prefeitura ou no site: 
www.marzagao.go.gov.br Marzagão, 08/07/2024. Wender 
Ribeiro Pimentel, Gestor do Executivo.

Fundo Municipal de Saúde de Marzagão-GO
AVISO DE LICITAÇÃO - 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 12/2024
Objeto: aquisição de um veículo zero km tipo ambulância. EMENDA PARLA-
MENTAR Nº 234/2023, PROCESSO Nº 202400010004392 - FES. Abertura: 
19/07/2024, horário: 08:30hs, local: www.bnc.org.br Retirada do Edital: no 
endereço digital citado, na sede da Prefeitura ou no site: www.marzagao.
go.gov.br Marzagão, 08/07/2024. Millaine Martins da Silva, Gestora do FMS.

AVISO DE LICITAÇÃO - REPUBLICAÇÃO
O TRIBUNAL DE JUSTIÇA DO ESTADO DE GOIÁS, torna público 
que realizará Licitação na modalidade PREGÃO ELETRÔNICO, para 
REGISTRO DE PREÇOS - EDITAL Nº 07/2024, tipo MENOR PREÇO 
GLOBAL (LOTE ÚNICO), conforme os dados abaixo indicados. Pro-
cesso nº.: 202405000522484. Número da Contratação no SISLOG: 
107185. Objeto: Registro de preços para futura e eventual contratação 
de serviço de acesso à internet via satélite de baixa órbita (LEO), in-
cluindo locação de kit com antena e acessórios. Valor estimado: R$ 
16.400.736,00 (dezesseis milhões, quatrocentos mil, setecentos e trinta 
e seis reais). Prazo limite de apresentação da Proposta: Até a data/
horário da sessão pública. Data/Horário da sessão pública: 24/7/2024 
às 10:00 horas. (horário de Brasília - DF). Endereço eletrônico: https://
sislog.go.gov.br (Interessados devem ser cadastrados no CADFOR). 
O fornecedor interessado encaminhará, exclusivamente por meio do sis-
tema eletrônico, a proposta com a descrição do objeto e preço ofertado, 
até a data e horário estabelecidos para início da sessão pública. Edital e 
anexos disponíveis nos sítios: http://www.tjgo.jus.br/templates/tjgo/li-
citacao.php e https://sislog.go.gov.br. Mais informações – Fone: (62) 
3216-4143. E-mail: secdcontratacoes@tjgo.jus.br.
LORENA DA COSTA MACHADO - Agente de Contratação/Pregoeira




